

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 509

Palma de Mallorca.—Miércoles 17 de Enero de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

El prestigio de la autoridad

Los prohombres y caudillos de la que fué mayoría municipal andan estos días fuertemente preocupados. Para ellos se ha escrito, una vez más, el «sic transit gloria mundi». Así pasa, podríamos decir, la gloria del poder.

Porque estos prohombres y caudillos habían hecho del poder como una especie de coto cerrado en el que se movían a su placer. Amos del cotarro, lo han mangoneado a su sabor. ¿Los intereses de la Ciudad? Nunca jamás habían quedado tan postpuestos a las conveniencias propias, personales y partidistas. Y engeñados con la fuerza del número, creaban dueños indiscutibles de los negociados municipales.

Todo ese tinglado se viene al suelo. No lo habían imaginado. No habían contado con esa eventualidad. Para prevenirla, es decir, para que la mayoría del Ayuntamiento no se les escapase de las manos, no repararon los que, en la víspera habíanse declarado enemigos, en estrechar las manos rompiendo los compromisos morales que habían proclamado solemnemente días antes. Mayoría así forjada ya merecía una reprobación. Pero, sus hechos posteriores, sus concupiscencias, su misma conducta actual con motivo del nombramiento de Alcalde, la condenan sin remisión.

Tienen muchos motivos los citados caudillos y prohombres para andar mustios y cabizbajos. Todos sus cálculos se desvanecen de un golpe. Se acaba la espita. Se pone un freno a la orgía municipal. Se terminan aquellos conciliábulos que se tenían en el despacho de la Alcaldía, convertido al parecer en cenáculo de los rabadanes.

Nosotros deseamos que se enaltezca el prestigio de la autoridad municipal, en la calle y en la Casa Consistorial. A fuerza de considerar ésta como «cosa propia» y «casa propia», advirtiéndose un «abuso de confianza». Hay que rodear el cargo de Alcalde de una atmósfera de severidad, de dignidad, de prestigio, sin las cuales condiciones pierde toda Autoridad esa fuerza moral y pública que es su principal ornamento. Y confesemos que la autoridad del «alcalde popular» de Palma aparecía eclipsada, por culpa de unos o de otros, que no es necesario nombrar en estos momentos.

Así, pues, una de las primeras obras a que el nuevo Alcalde habrá de consagrar su energía es esta: restaurar el prestigio del poder municipal, haciendo de su despacho, no una camarilla, sino un laboratorio de donde irradian la actividad, la seriedad, para estímulo de unos y como necesaria rectificación de sus últimos antecesores.

NUESTROS COLABORADORES

El gondolero fantástico

Unas plumas suaves nos rozan los ojos. Venecia con luna llena.

¿Sonamos?

¡Qué importa! Sentimos, vivimos...

Miss Brown, la hermosa inglesa de los jardines del palacio Pitti, está con nosotros y acaba de quitarse el diminuto sombrero que deja a sus pies con abandono. Queda libre su espléndida cabellera dorada, y cuando cae sobre ella la luz amarillenta de un farol, se ilumina con un resplandor de fuego.

Miss Brown guarda silencio, parece rumiar una oración.

¿Su religión? ¿Su Dios?

La barra negra avanza solemnemente sobre las aguas dormidas del Gran Canal envuelto en sombras. Sólo una luz moribunda en algún edificio... Las crestas de los góticos palacios de mármol se recortan sobre el espacio esmaltado de estrellas y fosforescente de luz lunar que desciende en cascadas que bañan los afiligranados miradores y los amplios ventanales. Bajo los arcos ojivales tiemblan las columnillas como seres con vida. En las tinieblas brillan los débiles farolillos de las otras gondolas que pasan rozando la nuestra y son a lo lejos como inquietas mariposas que desaparecen por artes mágicas. Chasquidos de remos, risas que parecen nacer del fondo misterioso de las aguas, canciones a media voz que se confunden con las risas y en el alma un deseo vehemente e inexplicable de penetrar a través del muro que oculta lo desconocido.

Los ojos de la inglesa que sobre su cutis tostado por los aires del Sur son dos granos de uva entre pámpanos rubios, así, en la obscuridad, son como luciérnagas que se apagan y se encienden según los reflejos que les llegan. Son unos ojos grandes con un fondo de profunda tristeza que encierra nostalgias del hogar tranquilo allá en su Inglaterra romántica. En una ocasión creímos ver en ellos el recuerdo doloroso de esos pañuelos blancos que como lágrimas se agitan en el aire al salir la embarcación del puerto...

Su paso por la vida es una ansia constante de *verdad* que no sació nunca. Esta palabra pronunciada por ella con su semblante serio y preocupado, nos hace reír como el enfado de un niño, pero no hay nada que la ofenda más que la risa ante su profunda obsesión. ¿Qué verdad será ésta que persigue Miss Brown por todos los continentes? ¿Es que encerró en esta palabra el misterio insondable de la existencia? Todos sus razonamientos, todas las ideas de su frente divina van a parar a la verdad. ¿Es que el vacío de su alma de que habló tantas veces es la verdad soñada?

¡Pobre cabecita dorada cogida en las garras de la Esfinge!

También es extraño este vacío de la inglesa; cuando mayor es su felicidad más grande lo encuentra y más la hace temblar.

Hace un momento hablaba de unas flores indias de extraordinaria magnitud; creyó reconocer su perfume embriajado

en la brisa suave de la noche. Empezó una historia que dejó en el aire:

—Una vez en Simla...

Cae en pequeños incomprensibles, la tiene preocupada la vulgaridad de su apellido; es horrible, sencillamente horrible para ella.

Y otra vez la sonrisa despliega nuestros labios.

El gondolero canta lo cual nos hace volver la cabeza; apenas le miramos el rostro al entrar en la barca. Es un hombre alto y fuerte que lanza el remo solemnemente, con movimiento de un baile sagrado; viste pantalón blanco que sujeta una faja roja y por la blanca camisa asoman los robustos brazos desnudos y el pecho curtido. Es casi negro; tiene algo africano y algo oriental. Bajo el ancho sombrero que le cubre la frente centellean los ojos y asoman sus grandes mostachos de azabache. Su aspecto total infunde cierta desconfianza.

Al notar que le observan corta su canción. Miss Brown tiene miedo; si se hubiera fijado en este hombre con seguridad que no estaríamos con él en la barca y sin saber el fin de nuestro viaje. Ha dejado su actitud de abandono y quiere saber a donde vamos. El temor la tiene llena de inquietudes y quiere decir algo que no acierta lo que es. Pasamos por una calle estrecha sobre la que se alzan los puentes como arcos triunfantes. El silencio es completo; tan solo el gondolero lo rompe con su remo que produce un chasquido como de aves heridas que caen en las aguas. A veces cruje como huesos que se rompen.

La ciudad esta muerta por estos barrios y no paso ninguna gondola junto a la nuestra. De pronto nos envuelve un perfume delicioso; por las tapias de un jardín caen las ramas de los jazmines hasta besar el canal y entre las copas de los árboles se ven los ventanales abiertos de un palacio inundado de luz; hay fiesta. Vuelan las dulces notas de los violines hasta nosotros en una melodía incompleta, herida por el rumor de mar de los salones.

Miss Brown nos llama la atención sobre la sonrisa diabólica del gondolero, pero no advertimos nada.

—¿Dónde vamos?—Preguntamos en un momento de nerviosidad.

—Señor, ya pronto acabaremos la vuelta.—Y su voz es suave, amable y convincente.

El palacio en fiesta queda atrás y la impresión de su luz nos impide ver nada; penetrando en la oscuridad de las calles angostas solo vemos un camino de estrellas sobre nuestras cabezas. Pasamos por negros rincones, con olor de tragedia, entregados al silencio de la noche avanzada; tenemos tal sensación de agobio que ansiamos salir al mar abierto, y como temerosos de que desaparezca, los ojos, solo miran el maravilloso camino sideral.

Miss Brown nos dice temblando al oído:

—Una vez, en Simla, ese hombre, el mismo que nos lleva...

Y se echa a llorar nerviosamente.

Mientras tanto, la gondola sale de las calles lóbregas y penetra en la dilatada llanura que se estrecha al beso de plata de la luna; otra vez chasquidos de remos y risas que parecen nacer del fondo misterioso de las aguas. A un lado, en la lanja, las luces del Lido, y en el otro, en un halo gigantesco, el campanile y las cúpulas de San Marcos resplandecientes, como la realidad de un sueño de una poderosa imaginación oriental. Es como si fuera de día en un extraño país de hadas en el que todo es plateado o azul.

Brillan las dos luciérnagas en el rostro de la inglesa con extraordinario fulgor. A la luz de la luna la cara del gondolero tiene la palidez verdosa de la muerte. Pero Miss Brown ya no le mira ni tiene inquietudes y una sonrisa de placer florece en sus labios. Ha olvidado la visión de Simla y ha vuelto a su abandono; todas sus preocupaciones vuelan en un momento como aves que vieran los primeros rayos del amanecer, y aunque ella no se da cuenta, sin duda ha encontrado un destello de *verdad*.

Que en Venecia y en noche de luna la encuentran todas las almas soñadoras. El viento es tibio y acariciador; músicas de cristal; místicos celajes de iris... ¿Nos lleva una nube?

¡Gondolero! Más despacio. Viejo Saturno, deten este momento o haznos desaparecer en el misterio de la nada.

Más despacio, gondolero, más despacio.

Se asegura que el marqués de Alhucemas después del Consejo del miércoles someterá a la firma del Rey un decreto nombrando interinamente alto comisario al ministro de Marina señor Silvela.

Es muy probable que dentro de pocos días dicte el ministro de la Guerra una disposición licenciando a los reclutas del reemplazo de 1920.

LOS QUE MUEREN

Constantino de Grecia

Ya publicamos telegráficamente la noticia del fallecimiento del ex-rey Constantino de Grecia.

Nació Constantino en Atenas el día 8 de agosto de 1868. Como hijo primogénito del Rey Jorge de Grecia y de la Reina Olga, Gran Duquesa de Rusia, ocupó el trono a la muerte de su padre, asesinado en Salónica el 5 de marzo de 1913.

El duque de Esparta Constantino fué discípulo del insigne profesor alemán Luders y recibió más tarde educación militar en las Academias alemanas, y cultural en Heidelberg y en Leipzig, donde cursó las ciencias jurídicas. En esta época de su vida contrajo estrecha amistad con el Emperador Guillermo de Alemania.

También entonces conoció a la Princesa Sofía de Prusia con quien contrajo matrimonio en octubre de 1897, unión a la que se opuso la Reina Olga, que deseaba casar a su hijo con una Gran Duquesa rusa.

En 1886 había sido Constantino declarado mayor de edad y nombrado capitán del primer regimiento de infantería.

Once años después, en 1897, tomó el mando supremo de las tropas griegas de Tesalia para combatir a los turcos. No le acompañó la fortuna en la campaña. El ejército de Turquía, acudido por Edhem Bajá, luego de apoderarse de los pasos de la frontera, hizo evacuar a Constantino las plazas de Larisa, Farsalia y Domopos.

La derrota produjo gran disgusto entre el elemento militar griego. Constituyóse la llamada Junta militar, que consiguió la separación de las filas del ejército de Constantino y de sus hermanos.

En 1899 publicó el duque de Esparta un folleto acerca de la campaña por él dirigida, en la cual rechazaba los cargos que la opinión pública le imputaba, criticando duramente a los generales Makris y Smolenski.

Cuando Grecia, a consecuencia de la derrota de 1897, se vió obligada a pagar una indemnización de guerra de 90 millones a Turquía, Constantino, siguiendo el ejemplo de su padre el Rey Jorge, renunció a parte de la lista civil.

Nombrado en 1900 generalísimo, ocupóse activamente en la reorganización del ejército griego, y en 1913, al frente de las tropas, logró la victoria contra los turcos en la guerra de los Balcanes, rehabilitándose de este modo de sus antiguos fracasos militares.

En los comienzos de la guerra europea, Constantino, contra la voluntad de su pueblo, sostuvo política aparentemente neutral, pero en realidad favorable a la causa de los Imperios centrales de Europa. Grecia entonces, por simpatía a los aliados y siguiendo a las orientaciones de Venizelos, se opuso a la política de su Rey, y éste, en virtud del ultimatum de la «Entente» del día 11 de julio de 1917, se vió obligado a abdicar a favor del Príncipe Pablo, su hijo segundo, que ocupó el Trono helénico hasta que en 25 de octubre de 1920, a consecuencia de la infección que le produjo la mordedura de un mono falleció en plena juventud, entre el sentimiento general. A la muerte del Rey Alejandro, la sucesión de la Corona en Grecia sometiose al resultado de un plebiscito, y por una gran mayoría Constantino volvió a regir los destinos de la nación griega el día 20 de diciembre del año de 1920.

La vuelta de Constantino significaba la derrota de Venizelos y el triunfo de Gurnaris. Desastrosa fué la política de Constantino y de la camarilla que con él la dirigió. El Rey se hacía cada vez más odioso al pueblo, y la campaña antimonárquica del partido venizelista lograba cada día más numerosos y entusiastas sucesores.

Todo ello provocó la última contienda grecokemalista, que terminó, como se recordará, con la derrota del ejército griego y con el movimiento revolucionario, que pusieron al Rey en la necesidad de abdicar por segunda vez en favor de su hijo primogénito, el Príncipe Alejandro.

Constantino salió de Grecia, retirándose a Palermo, donde acaba de fallecer.

Efemérides mallorquinas

17 Enero 1795

Fondeó el navío de la Real Armada «San Cristóbal» procedente de Rosas, con tropas y enfermos de calenturas pútridas, de los cuales se llenó el Hospital contagiándose después la ciudad.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EL «SUCCÈS» LITERARIO

«La Garçonne»

de Marguerite

«La Garçonne» de Victor Marguerite es actualmente el «succès» literario.

Los aspavientos ridículos de los graves señores de La Legión de Honor han obrado el milagro de hacer que la obra—aún no traducida—haya obtenido un éxito de librería formidable, imprevisto.

«La Garçonne» ha despertado en Francia una verdadera ebullición literaria. En todas las revistas, y en casi ninguna con serenidad y recto juicio, se hacen los más diversas y radicales apreciaciones de la novela de Victor Marguerite. Según unos es muy buena, la obra de un genio, según otros malísima, el libelo de un mercachifle.

Esta última apreciación cuenta la mayoría. ¿Con razón? Evidentemente no. Muchos críticos asustados por el éxito de venta han leído el libro con más prevenciones que si se tratara de una obra del «Caballero Audaz» y ya predispuestos de antemano a censurarla. Cuando menos por el éxito de librería. «Ha gustado al vulgo la obra?—se han preguntado los críticos; y se han contestado a sí mismos:—Pues evidentemente es mala. Esa es la trayectoria de la pseudo crítica cursi y tonta, a fuerza de querer parecer aristocrática e intelectual.

No cabe duda que un buen éxito de librería es un fracaso de crítica. Bien es cierto que casi nunca falla el axioma, aunque no es conveniente adoptarlo a ciegas porque suelen darse excepciones.

Y si no ahí está el caso de «La Garçonne» de Victor Marguerite.

Este autor está actualmente babeado por la injusticia soez. Se le acasa de querer traficar con el morbo erótico de la plebe, y se le califica de «vulgar y rastroso imitador de Zola».

Y no hay tal. Victor Marguerite no ha pretendido ofrecer al público una colección de obscenidades—la había encauzado por otros derroteros menos por el filosófico.—Respecto a sí en «La Garçonne» Victor Marguerite ha seguido las huellas de Zola es ya cosa más difícil de

discutir. A mí me parecen Zola y el Victor Marguerite de «La Garçonne» muy distintos en espíritu, casi antagónicos. Pero es este muy serio tema al que tengo el propósito de dedicar un artículo aparte.

En estas líneas me limitaré a fijar llanamente mis impresiones de lector de «La Garçonne».

Es cierto que la novela es de un realismo muy crudo, pero creo que no hay para hacer tantos aspavientos, y mucho menos en Francia y España, en que la literatura morbosa, exaltadora de la sicalipsis y de la «cocó», nos va pareciendo ya casi tan cándida como los cuentos de Calleja.

La entraña del libro es la libertad de la mujer por el amor: la Eva libre.

Recuerdo haber leído un libro acerca del mismo tema, aunque tratado de distinta manera, optando por la ironía en vez del realismo: «El paraíso artificial» del que, según me parece recordar, es autor Andrés Guilmáin.

Y sin embargo es este un libro sano siendo más pesimista y más desconsolador que «La Garçonne».

Por ahora la filiación que la crítica ha descubierto en «La Garçonne» es una cierta analogía con «Les don Juanes» de Prevost por la extraordinaria semejanza—que yo también he podido observar—entre los temperamentos de Mónica Lerbier y Camilla Engelmann.

En conjunto «La Garçonne» es una obra incompleta, turbulenta y un poco desigual, pero que deja entrever siempre al hombre de talento.

No es la obra cumbre de un genio, pero tampoco, un estigma ni un baldón de ignominia.

A mí, por lo menos, me parece más interesante el Victor Marguerite de «La Garçonne» filosofando acerca del erotismo, que el Victor Marguerite casi «chauvinista» de «Une époque».

M. ANGEL COLOMAR.

AL PASAR...

PENELLA EN LOS ESTADOS UNIDOS, y después Luna en Inglaterra, están obteniendo grandes éxitos con sus obras. Ahora ha estrenado en Harrogate *El Asombro de Damasco*, en inglés *The First Kiss*, y ha sido un alboroto. ¿Debemos alegrarnos de que nuestra zarzuela nacional haya comenzado a conocerse en el extranjero por las obras que señalan en decadencia?

Con este motivo se habla de lo alto que nuestros artistas pujan fuera de España el nombre de su país. Mas, reflexionemos un poco: ¿Sabemos nosotros algo de Austria por las operetas vienesas que, durante unos años, han quitado su puesto en los escenarios españoles a la producción nacional?

Si siquiera ésto fuese un síntoma que nos hiciera esperar que tras nuestras obras chabacanas iban a divulgarse en el extranjero nuestras obras maestras...

Pero nos descorazona un poco el advertir que tras *El Asombro de Damasco* se van a estrenar en Inglaterra *El niño Judío* y *Los calabreses*.

SE ANUNCIA EN EL TEATRO LICEO, de Barcelona, la presentación como tenor, de un conocido parlamentario.

En realidad, nuestro Parlamento no es otra cosa sino un conservatorio de divos, que si fracasan en el hemiciclo pueden acudir al proscenio con una larga experiencia escénica.

De este modo, si el nuevo tenor en un momento culminante rozase una nota, podrá enmendar el yerro, arrojando al patio de butacas un ramillete de tropos y metáforas.

¡Y aún algunos ingenios preguntan si el oficio de tenor es compatible con el de

diputado! Lo que no puede ser un tenor es diputado de la mayoría: ese cargo se reserva para los coristas.

EN NUEVA YORK EL GOBIERNO ha dictado un «ukase» severísimo y original contra la tonsura de las artistas de «varietés».

Una de éstas, que poseía hasta hace poco la más espléndida cabellera color caoba conocida, echó en malhora mano de las tijeras, para quitar estorbos y peinarse a la romana, quebrando los planes de cierta empresa teatral, que había contratado a la artista, precisamente por el pelo, para que creara un papel especial en una revista de gran espectáculo. La obra ya no se hace, desapareció el «truco» capilar, y la empresa, que había sacrificado muchos miles de dólares, ha llevado el asunto a los tribunales, con tanta fortuna para ella como fortuna para los suicidas de esa gracia que Natura reparte más avaramente cada día.

Bien está la medida, que debiera extenderse de polo a polo, a todas las mujeres contra la corta y mixtificación de sus cabellos. Cuestión «peli-grosa» y «peli-aguda», si las hay. Porque da pena ver tanta rubia teñida, «digna de ser morena y sevillana».

En Nueva York está prohibido el piropeo; pero es de suponer que el mismo Gobierno autorice y hasta recomiende, por decreto, a guisa de flor, nuestra canción ingenua.

30 años atrás

17 enero 1893.—Llegó de Valeneta don Rafael González Añón, secretario de este Gobierno civil nombrado por Real Orden de 31 de Diciembre último.

INFORMACION LOCAL

POLÍTICA LOCAL

El nombramiento de Alcalde

Al recibir anteayer el señor Forteza la credencial de Alcalde de Palma visitó al señor Oliver y Roca para convenir con el mismo la práctica de las gestiones a hacer para tomar posesión del cargo.

El señor Oliver y Roca le manifestó que para abandonarlo necesitaba antes consultar al Comité del partido que le eligió; y al Gobernador le manifestó que deseaba consultar el caso con sus compañeros de fracción consistorial.

Fruto de estas consultas fueron unos telegramas que publicaron ayer nuestros colegas.

El Alcalde «consultó» al Ministro de la Gobernación que debía hacer ante el caso de hallarse la ciudad de Palma con dos Alcaldes. ¡Oh ingenua duda del Maese Pedro del tinglado maurista, que no del señor Oliver y Roca!

Y por otra parte los jefes de la coalición derechista se dirigieron a sus respectivos jefes en la Corte, «alarmados» por el hecho de haberse nombrado Alcalde de R. O.

Llamado por el Gobernador estuvo ayer mañana en su despacho oficial el señor Oliver y Roca.

El señor Sanmartín solicitó de éste que convocara al Ayuntamiento a sesión extraordinaria para dar posesión del cargo al señor Forteza.

El señor Oliver y Roca le rogó le entregara por escrito la orden y el señor Sanmartín le hizo entrega del siguiente oficio:

«Habiéndose recibido en este Gobierno la R. O. del Ministerio de la Gobernación, fecha 12 de los corrientes, de la que se dió traslado ayer a esta Alcaldía, por la que se nombra Alcalde Presidente de este Excmo. Ayuntamiento a don Guillermo Forteza Piña, sirvase V. S. convocar sesión extraordinaria con el fin de dar posesión al nombrado.»

El señor Oliver y Roca, con quien hablamos después de dicha entrevista, se limitó a decirnos que la orden sería cumplida y la sesión convocada, pero no fijó fecha; dando a entender no obstante que la convocatoria se haría tan pronto como se hubiera resuelto la «consulta que elevó al Ministro.»

Corroborando todos los preceptos legales que recogimos sobre nombramiento de Alcaldes de R. O., ayer tarde se recibió un telegrama que remitió el Ministro de la Gobernación evacuando la «consulta» que le había elevado el Alcalde señor Oliver y Roca.

En el telegrama que éste recibió ayer se dice textualmente:

«Que no es necesario acuerdo especial de cese en su cargo, puesto que por R. O. de 12 corriente ha sido nombrado don Guillermo Forteza Piña para sustituirle, ya que la Corona recobra en todo tiempo la facultad que le concede el artículo 49 de la Ley Municipal, sin necesidad de que exista vacante ni dimisión del elegido por la Corporación.»

Con esta contestación quedan desvanecidas todas las dudas e incertidumbres que asaltaban el ánimo y poblaban de escrúpulos la conciencia de los mauristas.

Del anterior telegrama tuvo noticia el señor Oliver y Roca, pues el Gobernador le llamó a su despacho y le dió cuenta del mismo.

El señor Oliver y Roca con quien hablamos nos manifestó que había dado las órdenes para convocar la mencionada sesión municipal extraordinaria.

Se celebrará ésta mañana, jueves, en primera convocatoria, y caso de no reunirse número suficiente de concejales, lo cual es probable, tendrá lugar el sábado en segunda convocatoria.

Respecto a la hora de la sesión parece que el Gobernador advirtió al señor Oliver y Roca que no podía ser a las doce de la mañana ya que en este caso la sesión de segunda convocatoria coincidiría con la en primera de la próxima ordinaria y debe ser por tanto antes.

Creemos saber que en vista de ello se convocará la sesión para las once y me-

dia, ya que dado lo que ha de durar la toma de posesión hay suficiente con media hora. No sería extraño que esta sesión no la presidiera ya el señor Oliver y Roca sino que ocupara un escaño.

El jefe de los reformistas don Fernando Pou dirigió anoche el siguiente telegrama:

«Antonio Maura—Lealtad, 18, Madrid. Al evacuar consulta mauristas Palma sobre Alcalde R. O. le ruego recuerde caso Alcalde Tortosa resuelto o cometido por V. E.»

Nos parece muy oportuno el recuerdo exhumado por el señor Pou, pues mediante él se evidencia que los mauristas, que hoy por convenirles se las echan de «puritanos» han echo de las atribuciones consignadas en la ley municipal el uso que han creído conveniente para favorecer sus planes políticos.

Un banquete

Medio centenar de obreros afectos al partido liberal, en cuanto se recibió la noticia del nombramiento de Alcalde a favor del señor Forteza, decidieron celebrar un banquete para exteriorizar su satisfacción; y al efecto se reunieron el pasado domingo presididos por el señor Taberner.

Reinó durante la comida gran animación y compañerismo y al final se dieron vivas al nuevo Alcalde y al partido liberal.

Fué cursado un telegrama de salutación al Ilustre diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló, salutación extensiva a sus compañeros de la Comisión Consultiva señores March y Pou, que se encuentran en Madrid.

A dicho telegrama se han recibido las siguientes contestaciones:

«Identificado con obreros celebraron nombramiento Alcalde agradezco y correspondo cordialmente su saludo—Rosselló»

«Agradecemos y correspondemos saludo obreros para quienes nos nuestro cariño y simpatía—March, Pou»

El nuevo Alcalde de Inca

El nombramiento de Alcalde constitucional a favor de nuestro distinguido amigo don Pablo Mariano Moréy, para la ciudad de Inca, ha producido en la misma excelente efecto.

El señor Moréy llega al elevado puesto con que le ha honrado S. M. el Rey, después de haber obtenido dos veces, en reñidas luchas electorales y mediante nutrida votación, el cargo de concejal del Ayuntamiento de aquella populosa ciudad, apoyado con interés por el partido liberal en el que siempre ha militado el señor Moréy.

Y en aquel Consistorio, el señor Moréy ha realizado desde su sillón de concejal una labor infatigable y fructífera en beneficio de los intereses comunales que le han valido la consideración de sus electores y del partido liberal que en aquella localidad dirige don Domingo Alzina, diputado provincial por el distrito, cuyo jefe y sus amigos, acordaron por unanimidad recomendar a don Pablo Mariano Moréy para el honoroso cargo que se le ha confiado.

Puede decirse que el nuevo Alcalde de Inca cuenta con la confianza del partido liberal, que, justificadamente y con acierto, ha tratado de premiar los merecimientos del señor Moréy, bien acreditados durante nueve años consecutivos de obtener el cargo de concejal de aquel Ayuntamiento.

Además, el novel Alcalde tiene las simpatías de todas las clases sociales de la importante ciudad de Inca, razón por la cual se espera una gestión administrativa provechosa de nuestro distinguido amigo.

Desde estas columnas enviamos nuestra sincera felicitación al elegido alcalde señor Moréy por su elección y a los referidos jefe y amigos del partido liberal de Inca por el acierto que tuvieron en proponer a dicho señor para el precitado cargo, esperando confiadamente que en su desempeño, tan excelente amigo, hará un laudable labor administrativa en aquella municipalidad.

Un muchacho cae al mar

Ayer tarde alrededor de las tres en el muelle, cerca del malecón, ocurrió una desgracia que por fortuna no tuvo malas consecuencias.

Un muchacho llamado Guillermo Amenual, de 11 años de edad, jugando se cayó al mar.

Un caballero de edad avanzada que por allí pasaba se dió cuenta del hecho y advirtió lo que ocurría a los tripulantes de embarcaciones.

Uno de éstos llamado Miguel Pons, en un bote acudió prontamente a prestar auxilio al muchacho logrando salvarle de una muerte segura.

El inteliz Guillermo que apenas daba señales de vida, fué conducido a Sanidad Marítima y desde allí trasladado en un coche, acompañado de los guardias de seguridad números 17 y 28, a la Casa de Socorro donde se logró, por medio de inyecciones y masajes, hacer que reaccionara.

Presentaba alarmantes síntomas de asfixia.

Después de asistido convenientemente

en el mismo coche fué conducido a su domicilio, Ronda de Poniente, 85, Arrabal de Santa Catalina.

Acudió al lugar del suceso el jefe de policía señor Flórez.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 16

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas con pasaje y carga general; entre ellas 705 sacos de harina y 18 bidones de aceite de oliva.

Procedente de San Carlos de la Rápita y escala en Ibiza, el laúd «Miguel», patrón don Custodio Luis Forés, con cargamento de arroz y sal. Consignatario, Señores Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Tarragona y escala en Andraitx, la goleta «Capitán Planas», patrón don Sebastián Juaneda, con carga general y de tránsito para Málaga. Con-

signatario, Señores Sucesores de B. Estela.

Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con pasaje y carga general.

Procedente de Tarragona, el pailebote «Carlitos», patrón don Bartolomé Bosch con carga general. Consignatario, Señores Sucesores de B. Estela.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo «Ciudadela», con pasaje y carga general.

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, la gasolinera correo «José Calafat».

Servicio de vapores

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.
De Barcelona para Palma a las 20'30.
De Valencia para Ibiza a las 20.
De Palma para Cabrera a las 7.
De Cabrera para Palma a las 14.

Sucesos y desgracias

El juego de la Lotería

Ayer, a las once de la mañana se presentó en la Inspección de vigilancia María Fuster Fuster, de 48 años, con domicilio en la calle de Bauló 32, manifestando que hace varios días compró a Pablo Tomás Badia cinco participaciones de una peseta cada una del número 5.555 del sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al día 11 de los corrientes, cuyo número salió premiado con mil pesetas.

Agregó que al ir a cobrar las referidas participaciones resultó que el Tomás carecía del número y por tanto no le abonó el importe de las mismas.

El jefe de policía ha puesto al denunciado a disposición de la autoridad judicial.

Vuelco de un carro

Ayer tarde fué asistido en la Casa de Socorro Bernardo Serra, de 43 años, con domicilio en la calle de Montesión 55, de una contusión en el hombro derecho, que sufrió a consecuencia de haber volcado el vehículo en que iba.

Denuncia por riña

Por el inspector jefe de policía han sido denunciados al Juzgado Juan Serra Ribas y Bartolomé Torrens Jaume por haber maltratado de palabra y obra, en un establecimiento de bebidas sito en la calle del Sindicato 92, a la dueña del mismo Magdalena Calafell Mir y a Juan Ferrer Balaguer, resultando este último con varias contusiones.

Del Carnet

Se halla ya fuera de cuidado, después de haber sufrido delicada operación quirúrgica, la madre del señor Gacios, médico de Sineu.

El pasado lunes en la capilla del Rosario del Convento de San Vicente de Manacor, contrajeron matrimonio la simpática señorita Francisca Gelabert Sansó y don Juan Ferrer Servera.

Benidjo la unión el tío del novio don Juan Ferrer.

Fueron padrinos por parte de la novia, su hermano don Bernardo Gelabert y el industrial don Juan Sansó y del novio su tío el Oficial 1.º del Registro de Manacor, don José Ferrer y el concejal de Palma don Sebastián Simó.

Los desposados, a quienes deseamos una eterna luna de miel salieron para Lluch.

Casi repentinamente falleció anoche el conocido industrial don Juan Busquets Alonso.

Durante su larga vida, dedicado al trabajo y al cariño de los suyos, y dotado de relevantes condiciones de hombría de bien y honradez, consiguió acreditar su nombre en la industria de zapatería.

Su muerte será en extremo sentida por cuantos le trataron.

A su afligida familia, en especial a sus hijos, testimoniamos la expresión de nuestro duelo.

Contrajeron matrimonio en la capilla de la Virgen del Pilar de la Parroquial iglesia de Génova, la distinguida y bella señorita Pilar Casasnovas y Durán con el Comandante de Infantería don Gabriel Llompart Ramis.

Fueron testigos de parte de la novia, su tío el Coronel de Intendencia y ex-diputado a Cortes nuestro distinguido amigo don Eusebio Pascual Bauzá y su hermano el capitán de Intendencia don José.

Por parte del novio firmaron el acta su hermano el Comandante de Infantería don Pedro y su hermano político don Miguel Ramis de Ayreñor.


Benidjo la unión el Cura Párroco de dicha iglesia don Francisco Vives.

La ceremonia revistió carácter familiar debido al luto de ambas familias.

Los desposados pasarán los primeros días de su luna de miel en la finca que el padre de la novia posee en aquel caserío.

Les deseamos toda suerte de venturas y felicidades.

Por R. O. de 29 de Diciembre, del Ministerio de la Guerra, y a propuesta del



Don Juan Busquets y Alonso

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hija política, nietos, hermanos y demás familia al participar a sus relaciones tan sensible pérdida les ruegan tengan presente al finado en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará esta tarde a las tres en la iglesia parroquial de Santa Eulalia y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Cordelería, 58.

Los Excmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por los sufragios que se ofrezcan por su alma.

Capitán general del Departamento de Cádiz, le ha sido concedida al capitán de corbeta don Luis Pascual de Pobil y Chicheri la Medalla militar de Mellilla, Tetuán y Larache, por los siguientes hechos de armas que en ella se mencionan:

Año 1914.—Tomó parte dos veces en los bombardeos de la costa.

Año 1915 y 16.—Tomó parte en la operación de Bint en 29 y 30 de Julio de 1916 bombardeando la costa, desde Punta Loma a Malabata.

Año 1922.—Asistió a los bombardeos de Alhucemas los días 25 y 31 de Agosto y 10 de Septiembre y al servicio de aprovisionamiento y vigilancia de ambos peñones de Vélez y Alhucemas.

Nuestro amigo don Enrique Carratalá y su esposa doña Leonor Crespo, lloran estos días la muerte de su hijo Enrique, precioso niño de 18 meses.

Acompañamos a los señores de Carratalá en el justo dolor que les embarga, sentimiento que hacemos extensivo al abuelo del difunto niño, nuestro distinguido amigo don Gregorio Crespo, director de la Escuela de Comercio.

Ha regresado de Mahón una vez efectuado el reconocimiento de los sementales, el Delegado del Fomento de la cría caballar comandante don José Gralla y el inspector provincial de higiene y sanidad pecuarias don Antonio Bosch, presidente y vocal respectivamente de la Junta provincial de reconocimiento e inspección de Baleares.

Ayer llegaron de Barcelona don Francisco Jofre, don Antonio Ribas y señora, don José Avellá, don Francisco Aleñar, don Antonio Muñoz, don Guillermo Fernandez, don Eusebio Serrano, don José Pardos, don Rafael Ferrer, don Miguel Clar, don Francisco Barceló, don Gabriel Moréy don Miguel Comas.

EN «LA VEDA»

Exposición Meifrén

Ayer tarde se inauguró, en el salón de exposiciones de «La Veda», la anunciada exposición de cuadros del ilustre pintor Eliseo Meifrén.

He aquí el catálogo de las obras que la constituyen:

1. La hora dorada, Palma.
2. Poesía-Nocturno, Palma.
3. El olivo Foca, Valldemosa.
4. Los olivos de «Son Moragues», id.
5. Pinos y rocas, Deyá.
6. Armonía perla, Valldemosa.
7. La Cema, Valldemosa.
8. La Coma, id.
9. Jardín «Son Olesa», id.
10. Jardín «Son Olesa», id.
11. Desde mi casa-Contra-luz, Palma.
12. Desde la casa de mi amiga D. P., id.
13. Camina de la Beata, Valldemosa.
14. Del jardín de mi casa, Palma.
15. Desde Génova-Armonía gris.
16. Sol Rogent-La Torta, Valldemosa.
17. El Estret, Valldemosa.

EN LA ESCUELA DE LA INDIOTERÍA

Una fiesta literaria

En domingo por la tarde, tuvo lugar en el caserío de Indiotería, una simpática fiesta literaria, organizada por la Maestra Nacional de Indiotería doña Matilde Pomar con la colaboración de las alumnas que asisten a dicho colegio.

Al acto asistieron invitadas las familias de las almas y las personas de viso de aquel suburbio, resultando aquel local realmente insuficiente.

Dió comienzo al acto la señora Pomar Bernad, la que en breves frases expuso el motivo de la fiesta, poniendo al mismo tiempo de manifiesto la satisfacción que sentía por la buena disposición para la enseñanza de las niñas que asisten a aquel colegio, de cuyas buenas cualidades esperaba sabrían dar pruebas en el acto que se estaba celebrando.

A continuación recitaron composiciones poéticas de diversos autores, las niñas Antonia Crespi, Margarita Aloy, Catalina Carrió, Bárbara Sureda, Catalina Reus, Magdalena Serra, Catalina Salom, Isabel Soler, Micaela Pol, Antonia Verde-

ra y Jerónima Pol, las cuales fueron muy aplaudidas.

Puso fin a la primera parte del programa, la niña Antonia Crespi, la cual con las niñas de la sección de párvulos recitó de una manera irreprochable el hermoso trabajo de Alcántara Peña que lleva por título «La Colcada».

Seguidamente se representó la clásica obra «Els Pastorells» con versos de Mosen Jacinto Verdagué, a cargo de las niñas citadas, distinguiéndose notablemente las niñas Crespi, Aloy y Sureda.

Con el chistoso diálogo «Sa rata dins sa panera» interpretada por las niñas Antonia Crespi y Margarita Aloy, se dió por terminada la parte literaria obteniendo todas las alumnas entusiastas aplausos.

En uno de los intermedios la señora Pomar hizo entrega a cada una de las niñas de un recuerdo de la fiesta, consistente en juguetes, libros y otros objetos de enseñanza.

El numeroso público que asistió a la simpática fiesta salió en extremo complacido de la labor que se lleva realizada en aquel centro de enseñanza.

CINE MODERNO

HOY a las 5 y media

Éxito extraordinario del fotodrama en 4 partes; creación de Carmel Myers

LA HIJA DE LA LEY

Edición «Universal»—Programa Verdagué.

Y 4.ª jornada de la serie por Polo

Defenderse o morir

Jueves: «Fuera de la Ley» con Francisca Dean, la famosa estrella de la Universal.

Jueves 25: «El hombre sin nombre» 8 libros.

Lunes 29: «Lo digo yo» por George Walsh.

El Gremio de vendederos

de Calzado al por menor

Los síndicos y clasificadores, participan a los agremiados que para los días 17, 18 y 19 del corriente de 5 a 6 horas de la tarde, las listas del reparto del año económico de 1923-24, estarán expuestas a efectos de reclamación, en la calle del Sindicato, 78, pues el siguiente día 20, a las 7 de la tarde, tendrá lugar la junta de agravios en el mismo domicilio.

Palma 16 Enero de 1923.—El Síndico 1.º, José Roig.

La Económica en liquidación

De conformidad con lo prevenido en el artículo 16 de los Estatutos se convoca a los Sres. Accionistas, a la Junta General ordinaria que se celebrará día 31 de los corrientes a las 4 de la tarde en las oficinas del Alumbrado por Gas, Avenida de Alejandro Rosselló, 81.

Para concurrir a la Junta deberán depositar las acciones en la Caja Social, con veinte y cuatro horas de anticipación a la celebración de la misma.

Palma 15 Enero 1923.—LA COMISIÓN

El Gremio de Bodegones

Los síndicos y clasificadores, participan a los agremiados, que para los días 16, 17 y 18, del corriente mes, de 3 a 4 horas de la tarde, las listas del reparto del año económico de 1923 y 24, estarán expuestas a efectos de reclamación en la Plaza la Lonja número 2, y para el siguiente día 19 a las 4 de la tarde, la Junta de agravios que tendrá lugar en el mismo domicilio.

Palma 16 Enero 1923.—El Síndico 1.º, José Soler.

Algaida

La Junta de la sociedad «Transportes Rápidos» cita a los accionistas a la reunión del Domingo veinte y uno del actual a las ocho de la noche, en su local social Plaza núm. 2, para dar cuenta de los ingresos y gastos del año 1922.—El Presidente, Guillermo Sastre.

UN ACTO POLÍTICO

Los liberales en Santanyí

Anteayer, domingo y en viaje de propaganda electoral, estuvieron en la populosa villa de Santanyí y en el lugar de la Alquería Blanca, los abogados y miembros del partido liberal de Palma señores don Gabriel Fuster, don Jaime Enseñat y don Honorato Sureda.

En la estación de ferrocarril de la primera de aquellas poblaciones aguardaba a los propagandistas una numerosa y distinguida comisión del partido liberal local presidida por su antiguo jefe y Juez Municipal don Lorenzo Bonet.

En numeroso grupo que de momento en momento iba engrosando, se dirigieron al Casino del partido, sito junto a la Casa Consistorial, en cuyo local verdaderamente atestado de socios se obsequió a los comisionados palmesanos.

Después de abandonar el local mencionado trasladáronse a saludar al rico propietario y distinguido político don Lucas Oliver, el cual, a causa de sensible dolencia se halló imposibilitado para asistir a los actos que más tarde se realizaron.

Obsequiados los excursionistas con espléndido banquete al que concurrieron los principales elementos locales que pudieron hacerlo, dirigieron de nuevo al local del Casino, de cuyo punto y en autos preparados al efecto trasladáronse al lugar de la Alquería Blanca donde debía tener lugar el importante acto de afirmación política y de propaganda electoral que a continuación se describirá.

En extremo difícil resultó el paso del trayecto que separa la villa de Santanyí de la Alquería Blanca; el camino cuajado materialmente de coches ocupados por personas avidas de presenciar el acto, hacía imposible la carrera de los automóviles.

Antes de las dos llegaron los propagandistas de Palma y su acompañamiento al alegre lugar de la Alquería en cuya plaza principal aguardó su llegada el pueblo en masa del lugar, con abundancia del bello sexo, que saludó a los visitantes con fuertes vivas a los acordes de la Banda de Música de Las Salinas que al efecto fué autorizada por el Gobierno civil de la provincia para tomar parte en tal solemnidad. En el mismo caserío, no sólo se notó la asistencia de la mayoría de sus habitantes sino también la de muchos pueblos de la comarca; imposible resulta relatar el entusiasmo que tales actos habían despertado.

Aunque se había señalado un local para el acto, no pudo este tener lugar en el designado a causa del número de sus asistentes que no era del caso sospechar, razón por la cual tuvo que celebrarse en la plaza pública, haciéndose notar en las puertas y ventanas que a la misma se abrían, animados grupos de personas formados por todas las clases sociales.

Después de aplaudidas composiciones ejecutadas por la Banda citada, dió principio el acto, en el cual usaron de la palabra en fogosos y elocuentes discursos interrumpidos todos con estruendosos aplausos, los señores:

Dr. D. Juan Escalas

El cual con palabra fácil dirigió rudos ataques al cacique conservador, condenó la política local llevada a cabo por este partido, señaló y puso de relieve la importancia del acto que se realizaba el cual dijo que «era el principio del fin de la política condenable que representa el jefe conocido con el nombre de "Feo"; ocupóse del lamentable estado de los caminos vecinales de la villa que, verdaderamente intrasitables, son una vergüenza para los vecinos que los ocupan y una ignominia para el Ayuntamiento que los custodia; señaló la injusticia que supone que los pueblos que dependen de aquel Ayuntamiento contribuyan con su esfuerzo y dinero a la práctica de actos políticos animados por aquel político y señalando por vía de ejemplo lo sucedido con el reloj que se había colocado en Santanyí. Fuertes y prolongados aplausos acogieron las palabras de tan distinguido orador y médico titular.

Don Gabriel Fuster

Cómo Presidente de la comisión propagandista, el Letrado señor Fuster ocupó el estrado y dijo que el motivo que al pueblo le llevaba no era otro que el saludar, en primer lugar, a los reunidos, a los Jefes locales de la política liberal y a la población entera, y, en segundo para presentar a los jóvenes orador y entusiastas propagandistas de aquella política, señores Enseñat y Sureda; a continuación hizo constar que aquella era su única misión, que no esperaran de él discursos ni enseñanzas, la exposición de doctrinas—dijo—corresponde hoy a los jóvenes y a ellos concedo la palabra; señaló la importancia que para Mallorca y España entera tiene el sufragio popular de Santanyí, recordando que en las elecciones de 1899 en las cuales Maura se hallaba derrotado, debió este último el acta

de diputado a los votos de la villa de Santanyí, terminando con frases apropiadas, y elocuentes emplazando al pueblo entero a depositar sus votos y su confianza en manos de los Jefes liberales «con los cuales—acabó diciendo—era seguro el triunfo de la reivindicación soñada y echábase de la vida y administración del Municipio el nefasto caciquismo de Santanyí triunfante durante cuarenta años. Múltiples aplausos coronaron las palabras del señor Fuster.

Don Honorato Sureda

Ocupóse principalmente este señor de la política local y en especial de la desatrollada por los partidos conservador y maurista. Empezó diciendo, que aunque era imposible ignorar el estado de la opinión en Santanyí, en la Alquería Blanca y en los pueblos que forman aquel Municipio, precisamente por lo mismo quedábase sorprendido el dicente del entusiasmo reinante en el partido liberal y del numeroso grupo que secundaba las órdenes y trabajos de su Jefe el señor Bonet; engañado he venido—continuó diciendo—porque creía dirigirme a unos amigos, pero me he equivocado porque estoy viendo que me dirijo a un pueblo; por ello, no es un saludo de lo que soy portador por encargo del Comité provincial, es un abrazo fraternal y franco; somos jóvenes «ya tal suerte nos es debido el gusto de cumplir el encargo del partido que tiene sus ojos puestos en Santanyí por las razones indicadas por el señor Fuster, ello quedó patente pues fué aquel el primero visitado por los directores; dijo que el reloj de que hablaba el señor Escalas había dado la hora para la reivindicación y señalaba amenazadora la muerte del caciquismo que imperaba dirigido por «Feo»; ocupóse detenidamente de las cuestiones locales, indicó e hizo resaltar la artimaña concebida por tal cacique aprovechándose de una ley general para embaucar los ánimos de sus gobernados los oprimidos vecinos de aquel pueblo y agregados; señaló casos tan curiosos como los sucedidos con el repartimiento de consumos, la electricidad y los caminos vecinales y su conservación; dirigió rudos ataques al señor Socías inspirador de aquellos hechos que llevan el sello del egoísmo de la política que los concibe; hizo relato de lo sucedido en Campanet, Alaró y Petra que llamó la atención de toda Mallorca; manifestó que apenas quería ocuparse de la política maurista porque esta representaba tan poco en España como en Mallorca a pesar de ser la cuna de su cabeza; exhortando a la disciplina, terminó diciendo que esperaba ver el resultado de los trabajos y anhelos del pueblo de Santanyí y Alquería, en las elecciones en las cuales y en sus resultados imperará la acción impulsada por el jefe local, por el concejal señor Mateu y de este modo quedará preparado el triunfo de la libertad y de la justicia.

Don Jaime Enseñat

Prolongados aplausos apagaron al final, las palabras del señor Sureda.

No podía olvidar, empezó diciendo el joven y elocuente abogado, la impresión que me ha hecho el entusiasmo que reina entre vosotros que saliendo de los filas conservadores huidos y avergonzados de haberlo sido, prometéis vuestros sufragios para el triunfo de las ideas liberales, pero no quiero cansar vuestros espíritus, hablando de la política local, quiero por tanto y por considerarla preciso, ocuparme de la política general desarrollada en España y en Mallorca por los partidos de las derechas de seis años acá; ello es culpa del desastre nacional cuyo estampido llega a nosotros en múltiples formas que no repara en medios ni en distancias para hacer llegar a todas partes la desolación y la tristeza; considera el desastre, total y correspondiente a los medios puestos en práctica, medios en los cuales influye la corriente que emana de los pueblos que han sostenido ideas derechistas; hace detallada y sucinta historia de la bancarrota en sus aspectos moral y económico, que han dado como resultado la miseria del país; estudiando en concreto esas cuestiones, ocupase principalmente de la campaña de Africa, la cual es debida a la política maurista y conservadora que ha enervado el país que aún de este modo tuvo fuerzas para clamar por las responsabilidades; comentó la debilidad del poder público en manos conservadoras, manifestada primero, por la debilidad ante el desastre y después ante el problema de las responsabilidades.

Dijo que aunque su intención era ocuparse de la política general de los gobiernos de estos seis últimos años, no podía dejar de ocuparse de la vergüenza que ha presenciado al visitar el local destinado a la enseñanza de los pequeños; que aquel es un verdadero estercolero donde en lugar de ofrendar y de educarse, lo único que hacen es opositar para infectarse su organismo; culpó al Ayuntamiento por

su abandono pues todavía el cacique que lo consiente y tolera, verdad es—dijo—que a él le interesa que no se aprenda a leer para que de tal modo ignoren más justificadamente las habilidades de la política que aquel dirige la que no cabe calificaria más que de verdadero caciquismo. Por último, terminó haciendo un llamamiento a los oyentes y al pueblo entero para que ingresaran en cualquier partido a excepción de los que han dado motivo a la situación que hemos lamentado, general, a la que dará fin el Gobierno actual.

Una serie de aplausos sonaron al terminar el señor Enseñat su discurso, el cual fué interrumpido por los mismos en distintas ocasiones.

Al final de todo, un viva lanzado por el señor Fuster, al señor Bonet, fué repetido por todos con delirante entusiasmo que se desbordó a la marcha de los comisionados liberales.

Ya en Santanyí, despídieronse del señor Oliver y después de descansar breves momentos en el domicilio del jefe señor Bonet, se encaminaron a la estación del Ferrocarril en cuyo punto se hallaban congregados buen número de amigos que dispensaron y repitieron a los oradores frases de agradecimiento. Santanyí 16-Enero-1923.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Los juegos prohibidos

La Guardia civil del puesto de San Lorenzo ha denunciado a la autoridad judicial varios individuos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos.

El Reglamento de carreteras

Por haber infringido el Reglamento de policía y conservación de carreteras, la Guardia civil del puesto de Sansellas ha puesto a disposición del ingeniero jefe de Obras públicas al conductor de un vehículo.

GACETILLA

LOS REYES MAGOS.—Entre el elemento joven de la villa de Calviá, reina gran entusiasmo con motivo de preparar la representación de los Reyes Magos para el próximo sábado festividad de San Sebastián.

«LA ALIANZA».—El 15 del corriente fué elegida en Junta General celebrada por la Asociación de Camareros de esta ciudad «La Alianza», la siguiente Junta Directiva:

Presidente, Guillermo Vidal; Vice-presidente, Rafael Porcel; Tesorero, Bartolomé Martí; Secretario, Bartolomé Rosiñol; Vice-secretario, Pedro Picornell; Vocales: 1.º, Antonio Maura; 2.º, Jaime Vidal; 3.º, Gerónimo Cifre; 4.º, Antonio Perelló Ibañez.

CHAMPAGNE DUX D'ORAN.—Ayer llegó de Barcelona don Enrique Elías, apoderado general de las cavas Dux d'Oran, importante casa productora de champagne.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Cayetano Piña Tarongí, acusado de un delito de estafa.

Representará al Ministerio Público el teniente fiscal señor López Sagredo, y el procesado estará defendido por el abogado don Alejo Corbella.

AGRUPACION DE PESCADORES

«La Razón»

El Presidente de la Agrupación de pescadores «La Razón», constituida últimamente en esta ciudad, nos comunica la formación de dicha sociedad, integrada por pescadores palangreros, volatineros y similares, y cuyo Reglamento ha sido ya aprobado por el Gobierno Civil.

Nos ruega además dicho Presidente, que es don Andrés Salom, la publicación de la siguiente nota.

«Habiendo llegado a un punto de convivencia social como trabajadores de pesca en pequeñas embarcaciones, palangreros, volatineros y similares al salir a la vida pública constituidos en sociedad al objeto de defender nuestros derechos, y con el afán de procurar se restablezca en lo posible la justicia, hemos convenido con el fin de que nadie alegue ignorancia a nuestras aspiraciones dejar bien sentada cual en lo futuro nuestra actuación.

No cejaremos en nuestros propósitos hasta ver respetado el Reglamento de pesca porque ello nos impele el derecho a la defensa por la vida y el salario al

La mejor CUCHILLERIA del mundo
Marca Fried. HERDER Abr. Sohn... SOLINGEN
(103 años de producción constante)
Cuchillos para Mesa y Postre, mango metal y marfil liso y grabado.
Cuchillos para picar carne, (Tayants).
Cuchillos cocina, especiales para matarifes, Carniceros, Cocineros, Fondas, Hoteles, Colmados, etc.
Cuchillos para trinchar (Sistema especial para aves).
Recibido una considerable partida, directamente de fábrica, que vendemos a PRECIOS MUY BARATOS.
Descuentos de importancia para grandes pedidos.
CASA BAUDES
(PLAZA DE CORT)

CUOTAS
Uniformes para todos los cuerpos del Ejército
PRONTITUD :: BUEN CORTE :: ECONOMÍA
Almacenes SAN MIGUEL

cuales como trabajadores, no podemos sus- traerlos ni está en nuestro ánimo romper aquellas relaciones que tiendan a obrar con rectitud con cuanto signifiquen atropello a los derechos de los asociados; pero cuando el abuso se trate de cometer de una manera punible en perjuicio nuestro por parte de los artes que a diario vienen infringiendo el Reglamento en las aguas jurisdiccionales de Palma, no regatearemos medios siempre con la legalidad que nos permitan nuestros actos para salir en defensa de aquellos postulados que estamos dispuestos dispuestos a llevar a la definitiva consecución.»

Militares
Servicio de la Plaza para hoy
Parada.—Palma.
Jefe de día.—Teniente coronel de Palma don Miguel Llompart.
Imaginería.—Comandante de id. don Jaime de Olex.
Hospital y provisiones.—9.º Capitán de Palma.
Vigilancia.—9.º Oficial de id.
D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañay.
Orden General del día 16 de Enero de 1923

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de 12 del actual, dijo al Excmo. Sr. Capitan General de estas islas lo siguientes:
«Voluntarios que por sorteo en Cajas les corresponda servir en Africa deben incorporarse desde luego al Cuerpo similar a que sean destinados por tener instrucción recibida.

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento.—El General Gobernador, Chaltier.—Comunicada.—El Capitan Ayudante Mayor interino, Ventura Catañay.

Religiosas
Día 17.—San Antonio abad.
Hijo de padres nobilísimos y muy cristianos de Como, en Egipto, se vió huérfano cuando contaba diez y seis años.
Entrando un día en la iglesia oyó el Evangelio en que el Señor dice: «Si quieres ser perfecto, ve y vende cuanto tienes y dalo a los pobres y hallarás un gran tesoro en los cielos.»
Tomó tales palabras como dichas para sí y al volver a su casa entregó a su hermana lo que le correspondía, distribuyó lo suyo entre los necesitados y se retiró al desierto, donde adelantó en las virtudes imitando a varios santos monjes.

Tiene este santo mucha celebridad por las violentísimas tentaciones de que fué objeto por parte del demonio, de las que salió siempre victorioso y en no pocas ocasiones bastó citar el nombre de Antonio para que los posesos se viesan libres del diablo.
Sólo comía pan y bebía agua y nunca hasta la puesta del sol, y dos días por

Cuarenta Horas
Concluyen en Santa Magdalena en hora de San Antonio Abad y la Beata Catalina Thomás.
Exposición a las seis y cuarto; a las diez Misa mayor con sermón por el Reverendo Padre Gabriel de Tarragona, Capuchino.
Por la tarde a las seis y cuarto, Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de S. D. M.
Actos religiosos
En San Antonio Abad, fiesta principal en honor de su Santo Titular.
A las diez y media Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don José Dameto, Pbro.
—En Santa Eulalia, durante la misa de siete empieza la Quincena de Nuestra Señora de Lourdes, la que se repetirá de manera solemne por la tarde, después del Rosario, a las seis y media.

Platos Sevilla BARATOS LA CARTUJA

BANCO AGRÍCOLA DE INCA
Para dar cumplimiento a lo preceptuado en el artículo 28 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que, de conformidad a lo establecido en el artículo 21 de los mismos Estatutos, tendrá lugar el día veinte y uno de los corrientes y hora de las quince en el domicilio social, sito en la calle de Mesones de esta ciudad.
Inca 9 Enero 1923.—El Presidente, Domingo Alzina.—El Secretario, Miguel Amengual.

GRAN CHAMPAÑG DUC D'ORAN

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

BARCELONA: ANTONIO FABREGAT Claudio Coello, 244

Probarlo una vez es equivalente :: para no desear otra marca ::

PALMA: JAIME ESTAPÉ Arabí, 3

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Imposición de medallas

Al acto asisten el comandante general y las fuerzas regulares

Melilla 16.—Ayer se celebró en la plaza de España el acto de imponer la medalla del Mérito Militar al comandante del batallón de Toledo don Adolfo Arias y al sargento de la sección de ametralladoras de posición don Juan Fernández Maeso.

Se hallaban formadas durante el acto las fuerzas de regulares y la sección de ametralladoras.

Los condecorados se hallaban entre las fuerzas respectivas.

Asistieron al acto comisiones civiles y militares además de numeroso gentío. Amenizó la fiesta la banda del regimiento de Melilla.

Poco después de las once de la mañana llegó el comandante general señor Losada quien ordenó al comandante Arias y al sargento Fernández Maeso se destacarán de sus fuerzas acompañados en la revista que pasó a las tropas.

En el acto de la imposición de las medallas, el comandante general señor Losada tuvo frases de elogio para dichos condecorados por los hechos brillantes que realizaron y terminó dando calurosos vivas a España.

Seguidamente les impuso las medallas, abrazándoles.

La fiesta terminó con el desfile de las fuerzas.

El acto resultó brillantísimo.

Porque ha sido condecorado el comandante Arias

Melilla 16.—La condecoración que se ha concedido al comandante Arias, es por el hecho siguiente:

En ocasión de estar de jefe en Sidi Hamed-el-Hach después de los sucesos de Julio de 1921 en momentos difíciles, resistió el fuego de la artillería demostrando en la de dicha posición inteligencia, serenidad y valor.

Al elevado espíritu militar del señor Arias se debe la conservación de la posición de Sidi Hamed-el-Hach, llave para la defensa de Melilla.

El motivo de la condecoración del sargento Maeso

Melilla 16.—Al sargento Fernández Maeso se le concedió esta distinción por la defensa que hizo de la posición de Isel Lassen durante la noche del 17 de Noviembre en ocasión de atacar el enemigo.

El sargento Fernández Maeso se arrojó de la cama en que dormía, saliendo del parapeto en el momento en que una bomba enemiga caía en las inmediaciones de aquel hiréndole.

A pesar de la herida el señor Fernández Maeso se dirigió al depósito de bombas de mano arrojándolas al enemigo hasta rechazarle.

Algún tiempo después mientras se le estaba curando la herida sufrida, el enemigo volvió al ataque y el sargento salió nuevamente del parapeto arrojando bombas a los rebeldes dando gran ejemplo de valor y perfecto espíritu de disciplina.

La cuestión de Marruecos

Detención de un indigena

Melilla 16.—Un destacamento de regulares en el lugar denominado «Peña aguada» detuvo a un indigena armado el cual dijo que procedía de la zona francesa y que había estado dos meses prisionero de Abd-el-Krim.

Dicho indigena ha quedado ahora a disposición del Amel Dris-el-Riffi.

Viaje de prueba del tren Larache-Alcázar

Larache 16.—Se ha efectuado el viaje de pruebas del tren desde Larache a Alcázar.

Se formó un convoy de ocho unidades.

Ocuparon el coche el ingeniero de Fomento señor Nieva y el consejero delegado de la Sociedad Hispano Marroquí.

El estado general de la vía es bueno y créese que el servicio podrá inaugurarse oficialmente el día del santo del Rey.

La tramitación de expedientes
Madrid 16 a las 20.—Están muy adelantados varios expedientes que se incoaron.

Entre ellos uno con motivo de una real o supuesta carta del capitán Luis Berenguer en que se formulaban algunos cargos contra el coronel José Riquelme y otro relativo a unas manifestaciones atribuidas al general Cabanellas.

Una y otra cuestión parece que darán mucho juego.

El parte de guerra

Madrid 16 a las 24.—El parte de guerra dice que un camión que regresaba de Dar Quebdani ha volcado, resultando heridos el capitán de ingenieros señor Goner, el teniente señor Herman y el mecánico Illa.

No ha ocurrido otra novedad.

Los cuotas del 1920 ¿Serán licenciados?

Madrid 16 a las 20.—Es muy probable que dentro de pocos días dicte el ministro de la Guerra una disposición licenciando a los soldados de cuota del reemplazo de 1920.

Ha pedido informes a Marruecos para tratar de la posibilidad de llevar a la práctica su propósito.

Política

Palabras del subsecretario de Gobernación y del alcalde

Madrid, 16 a las 20.—El subsecretario de Gobernación al recibir a los periodistas les manifestó que el ministro había llevado a la firma regia un R. D. nombrando inspector general de Sanidad al director Federico Merfrez; otro concediendo honores al jefe superior de Administración y a varios inspectores provinciales de Sanidad, y otro sobre el alquiler de un local con destino al cuartel de la guardia civil de Barcelona.

El alcalde de Madrid llegó al despacho del subsecretario cuando éste hablaba con los periodistas.

Dijo el alcalde a los representantes de la prensa que en la sesión del viernes en el Ayuntamiento se abordará el problema del precio del pan.

También confirmó el señor Ruiz Jiménez que los tenientes alcaldes se nombrarán por real orden.

La campaña contra la plaga de la langosta

Madrid, 16 a las 20.—El ministro de Fomento señor Gasset dijo a los periodistas que había recibido un telegrama del director general de Agricultura dándole cuenta de las visitas que ha hecho a las provincias de Cáceres y Badajoz con relación a la campaña de la extinción de la langosta.

La Cierva en Madrid

Madrid, 16 a las 20.—Esta mañana ha regresado a Madrid procedente de Murcia el señor la Cierva.

Fue recibido por numerosos amigos políticos y particulares.

El señor Cierva rehuyó hablar de política, diciendo que no ha de retrasar mucho la fecha en que comenzará sus viajes de propaganda electoral.

El Gobierno despacha con el Rey

Madrid, 16 a las 20.—Esta mañana despacharon con el Rey a la hora de costumbre el jefe del Gobierno y los ministros de turno, los de Hacienda y Gobernación.

En la presidencia

Manifestaciones del Marqués de Alhucemas.—El señor Silvela desmiente que haya sido designado para la Alta Comisaría.

Madrid 16 a las 20.—El presidente del

Consejo conversó este mediodía con los periodistas en su despacho oficial.

Se refirió primeramente a la enfermedad del señor Villanueva.

Dijo que el Alto Comisario continúa en el mismo estado, y que la noche última la pasó bastante intranquilo.

Agregó el Marqués de Alhucemas que había recibido la visita del general Weyler.

Como los periodistas le preguntaron si en el Consejo de Ministros que se celebrará mañana se adoptará algún acuerdo de importancia, contestó negativamente.

Ese Consejo—dijo—ha sido convocado exclusivamente para que el ministro de Trabajo de cuenta del proyecto de casas baratas e informe acerca del problema del fluido eléctrico; así como para despachar numerosos expedientes de dicho ministerio, que han sido examinados en Consejos anteriores.

Cuando los periodistas hablaban con el jefe del gobierno entró en la presidencia el ministro de Marina.

Los reporteros dijeron a este:

—Esta visita va a comentarse mucho.

El señor Silvela contestó:

—Pues no hay motivo, porque vengo a conversar con el presidente de asuntos relativos a la política de la provincia de Almería.

Un informador le dijo entonces:

—Pero, el Marqués de Alhucemas ¿no le ha ofrecido la Alta Comisaría?

—No me ha dicho ni una sola palabra, e ignoro de donde ha podido sacar el gobernador de Barcelona la noticia de mi nombramiento.

Manifestaciones de Gasset

Sobre el problema de las subsistencias

Madrid 16 a las 20.—El ministro de Fomento señor Gasset dijo a los periodistas que el Consejo de ayer aprobó el proyecto de R. O. sobre las subsistencias y que en el primer despacho con el Rey lo llevará a la regia sanción.

Agregó que no diría nada acerca de dicho proyecto de decreto hasta que estuviese firmado por el Monarca.

El señor Gasset dijo que esta mañana le visitó el alcalde de Madrid, habiéndose ocupado en la entrevista de la política de abastos y finalmente del precio del pan.

No concibe el ministro—dijo—que estando a 38 pesetas los 100 kilos de trigo alcance el pan un precio tan excesivo.

El alcalde estudia la fórmula de llevar al Consejo municipal del viernes el problema en forma que pueda resolverse de un modo favorable a la rebaja, de tanta importancia para la vida.

Respecto al telegrama que publica la prensa protestando que no se tolere la exportación de lentejas dijo el ministro que una comisión visitó para hablarle de este asunto.

Dijo el señor Gasset que estaba dispuesto a autorizar la exportación siempre que quedara abastecido el mercado nacional y no se eleve el precio de dicho artículo.

La comisión respondió al ministro que primero diera permiso para la exportación y luego ya verían la forma de bajar el precio de las lentejas.

Por último manifestó el señor Gasset que espera que para el día 31 estén roturados todos los terrenos.

Se propone el ministro publicar una R. O. complementaria del R. D. sobre abastos en provecho de la producción triguera.

Noticias generales

Las audiencias del Rey

Madrid 16 a las 20.—Cumplimentaron al Monarca don Tirso Rodríguez, el Marqués de Santa Cristina, el obispo de Salamanca y el señor Rodríguez Vique.

Después recibió el Rey en Audiencia al Marqués de Olérdola, a don Ricardo María Urgoiti, al señor Llanos y Torriglia y a don Francisco Orazola.

Para adquirir auto-camiones

Madrid 16 a las 20.—El Ayuntamiento de Madrid ha abierto un concurso para

adquirir 10 auto-camiones con destino al transporte de carnes al nuevo matadero.

Un telegrama de agradecimiento

Madrid 16 a las 20.—El presidente de la República de Chile ha enviado un mensaje de agradecimiento al Infante don Fernando y a la Duquesa de Talavera, bajo cuyo patrocinio se celebró una fiesta en el teatro de la Princesa, a beneficio de los damnificados por los terremotos de aquel país.

Entrega a la marina española de un nuevo crucero

El Ferrol 16.—Ha tenido lugar la entrega a la marina de guerra española del crucero explorador «Reina Victoria Eugenia».

En nombre del ministro recibió el buque don Luis Pasquín.

En el momento de la entrega se hizo el pabellón nacional tocándose la marcha real, formada la tripulación en cubierta con la oficialidad al frente.

¿Crimen, suicidio, desgracia?

Gijón 16.—En los alrededores de la población, tendido sobre la línea férrea, fué hallado el cadáver de la joven de 18 años Elvira Pérez, en medio de un gran charco de sangre.

El Juzgado realiza activos trabajos para aclarar el suceso.

Por de pronto ha detenido a un marinero con quien la desgraciada joven sostenía relaciones amorosas.

Del Extranjero

La ocupación del Rhur

Las medidas francesas en vías de ejecución

Paris 16.—Han celebrado una conferencia el jefe del Gobierno y los ministros de la Guerra, Hacienda, Regiones Liberadas y Trabajos públicos, acerca de las medidas que se hallan en vías de ejecución en la cuenca del Rhur.

Después conferenció acerca del mismo asunto con el «controleur» señor Gillet el señor Poincaré.

Manifestaciones hostiles contra los extranjeros en Alemania

Munich 16.—Según noticias que se reciben en casi todas las poblaciones alemanas se registran estos días numerosos casos de recrudecimiento xenóforo. No solo los franceses, sino también los ingleses, americanos y españoles, son objeto de repetidas muestras de hostilidad por parte de los habitantes de las poblaciones de Alemania.

La política del Reich, según el señor Cuno

Berlin 16.—El canciller señor Cuno, después de haber dado lectura a la resolución adoptada en la manifestación de los partidos burgueses, declaró que el Reich continuará practicando una política clara y sencilla.

Todos, añadió, debemos tender la mano para constituir una verdadera comunidad en donde se funda todo el pueblo para conseguir el camino que nos traza el honor y la dignidad nacional, en pos de la ansiada libertad.

Los comunistas alemanes contra Francia

Berlin 16.—A la salida de la sesión del Reichstag se formó una manifestación constituida en su mayoría por elementos comunistas.

Un grupo de manifestantes se estacionó frente al edificio de la Embajada de Francia.

También se dirigieron numerosos grupos ante la residencia de la Comisión militar interaliada.

Intervino la policía, obligando a los manifestantes a circular.

No se registró incidente alguno.

Por la noche se celebró una reunión de importantes elementos comunistas.

Pronunciaron discursos varios oradores, preconizando la lucha contra Francia y contra los capitalistas alemanes.

También se verificaron varias manifestaciones contra la ocupación del Rhur en distintas poblaciones alemanas, especialmente en Breslau, Dantzig, Franckort y Carlsruhe.

El carbón inglés

Londres 16.—La perspectiva de una posible interrupción del trabajo en las minas de hulla de la cuenca del Rhur, ha traído como consecuencia numerosas órdenes de compra de carbón inglés.

Esta afluencia de pedidos provocará lógicamente un alza en los precios del combustible inglés.

Campaña comunista contra la ocupación del Rhur

Paris 16.—Los comunistas hacen algunos días realizan activa campaña contra

los funcionarios de orden público para inducirles a organizar una manifestación contra la ocupación del Rhur, pero la mayor parte de dichos funcionarios no atienden a los llamamientos.

Solamente se agitan los empleados de Correos quienes proyectan organizar un gran mitin de protesta contra la detención de dos miembros de su Sindicato por creérselos complicados en los trabajos revolucionarios contra la seguridad del Estado.

Una reunión

Paris 16.—Se ha reunido la Comisión de reparaciones para tratar de la cuestión planteada.

M. Barthou leyó un informe.

Requisita de carbón

Paris 16.—Según noticias para controlar la salida de carbón, la comisión aliada del Rhur ha empezado la requisita de dicha materia.

Ocupación de Dortmund

Paris 16.—Se sabe que las tropas francesas, continuando su avance hacia Dalo han ocupado Dortmund.

El incidente de Bochum

Paris 16.—Una nota oficial acusa gravedad respecto del incidente de Bochum donde resultaron un muerto y varios heridos en las tumultuosas manifestaciones de ayer.

Alemania

Gestiones del gobierno bávaro

Munich 16.—El gobierno bávaro y sus partidos hacen esfuerzos para reorganizar las antiguas milicias, alegando que ya no existen las razones que motivaron su disolución.

La baja del marco

Berlin 16.—La situación exterior hace que continúe la baja del marco. El dolar vale 13.000 marcos y la libra esterlina 80.000.

Lituania

La ocupación de Memel Torpederos franceses para Memel

Paris 16.—En breve zarparán dos torpederos franceses con rumbo a Memel, donde se les unirán todas las unidades de la marina francesa.

Los rebeldes ocupan Wilna

Wilna 16.—Los rebeldes lituanos, continuando en su avance, han penetrado en la región neutral de Wilna.

Los franceses, viéndose inferiores, han pactado una tregua con los rebeldes.

Detalles de la toma de Memel

Berlin 16.—En la toma de Memel por los insurrectos lituanos resultaron muertos dos franceses.

Las tropas francesas se hallan atrinchadas.

Los cuarteles están sitiados por los insurrectos.

Méjico

Expulsión del delegado apostólico

Méjico 16.—El presidente de la República general Obregón ha ordenado la expulsión del delegado apostólico monseñor Filippi, por haber tomado parte en

una ceremonia religiosa celebrada al aire libre en el Estado de Guanajuato.

Monseñor Filippi ha sido deportado a los Estados Unidos como extranjero indeseable.

Se asegura que este es el primer acto de los que se propone realizar el presidente Obregón a causa de la campaña por el emprendida contra la acción cada día más creciente de los católicos en México.

Turquía

Los poderes del Califato

Constantinopla 16.—La Asamblea de Angora ha nombrado una comisión para que fije los poderes y atribuciones del Califato.

Francia

El complot comunista.—Se busca a Clara Zetkin

París 16.—El juez que entiende en el sumario que se instruye con motivo del complot comunista que se descubrió días pasados, ha tomado declaración a Charles Dueber, detenido en Strasburgo como presidente de una organización comunista.

Dueber ha nombrado defensor al abogado Ernest Lafont.

Circula el rumor de que por considerarse complicada en el asunto, la famosa comunista Clara Zetkin que el año último habló en el Congreso socialista francés celebrada en Tours, y más tarde en Milán, es buscada activamente por la policía inglesa, pues se cree que se halla en la Gran Bretaña.

Fiesta catalana en París

París 16.—La Asociación Protectora de la Lengua Catalana ha celebrado una fiesta a la que concurrieron numerosos catalanes de París.

El presidente señor Pérez Jorba, pronunció un discurso exponiendo el objetivo de la Asociación, que es la protección de la lengua catalana, leyéndose después poesías y ejecutándose varias piezas de concierto.

Grecia

El fallecimiento del exrey Constantino — Negativa del Gobierno

Londres 16.—Según noticias recibidas de Atenas el Gobierno griego se ha negado a autorizar la inhumación del exrey Constantino.

El pretexto que ha alegado el Gobierno

griego para negar la autorización de ser conducido a Grecia el cadáver de Constantino es que la presencia de centenares de miles de refugiados del Asia Menor podría provocar disturbios, pues aquellos infelices se juzgan víctimas de la política peligrosa que siguió el difunto Monarca.

Rumanía

Concentración de tropas

Belgrado 16.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno rumano ha enviado a los Gobiernos yugoeslavo y checoslovaco una nota telegráfica participándoles que los soviets concentran tropas en la frontera rumana y Ucrania occidental.

La Conferencia de Lausanne

La deuda otomana.—Acuerdo

Lausanne, 16.—Han llegado a un acuerdo con los turcos los peritos financieros respecto a algunos puntos en litigio, especialmente en lo que se refiere a la Deuda otomana y a las reparaciones.

Lamet Bajá y el señor Bompard han celebrado extensa conferencia sobre la cuestión de Siria, mostrándose acordes en que este territorio figure entre los Estados sucesores del imperio otomano y contribuyendo a la deuda otomana con la cantidad de doce millones de libras turcas, que serán pagados en el periodo de cincuenta años.

Protestas de la delegación soviética

Lausanne, 16.—La delegación de los soviets ha publicado dos notas.

Se asocia en la primera a la protesta formulada por Persia, por el hecho de no haber podido tomar parte la delegación persa en los trabajos que ha llevado a cabo la Conferencia.

En la otra nota la delegación soviética protesta primeramente por haber sido excluida de los «pourparlers» encaminados a reglamentar el futuro régimen de los Estrechos, y en segundo lugar solicita que se proceda a convocar a la Comisión de los Estrechos con objeto de que puedan explicarse ante ella las potencias interesadas.

El programa de paz de los aliados.—Viaje de Lord Curzon

Lausanne, 16.—Se cree saber que Lord Curzon espera para trasladarse a Londres que haya sido entregado a la delegación

turca el programa mínimo de la paz de los aliados.

Lord Curzon estaría ausente de Lausanne durante los días que Ismet Bajá pidiese para estudiar el programa de paz de los aliados.

El primer delegado británico estará de regreso en Lausanne para asistir a la sesión en que la delegación turca presentará, como muchos piensan aquí, su contraprograma de paz general.

Rusia

Proceso contra un obispo y otros eclesiásticos

Moscú, 16.—Ante el tribunal revolucionario de Petrogrado ha empezado la vista del proceso contra el obispo católico Monseñor Ciellik y otros quince eclesiásticos.

Se les acusa de haber tramado un complot en 1918.

Se hace notar a propósito de esto que ha recrudecido la persecución contra los católicos de Rusia y que en Petrogrado y Moscú están cerradas las iglesias católicas.

Sin embargo, la iglesia católica francesa en Petrogrado continúa abierta.

Embarcaciones rusas hundidas por piratas japoneses

Moscú, 16.—Unos piratas japoneses han echado a pique cerca de la isla de Sakalina al pesquero ruso «Wega» y al velero «Ana».

El cargamento de ambas embarcaciones fué saqueado por los piratas, y los tripulantes de las mismas fueron muertos.

Dichos piratas fueron detenidos en Vladivostok, al desembarcar, por orden de la policía japonesa.

Palestina

Abdullah, rey de Palestina

Londres, 16.—Se da como seguro que el emir Abdullah será designado rey de Palestina.

Italia

El príncipe Jorge en Niza

Niza, 16.—A bordo del buque «Cap Ferrat» ha llegado el príncipe Jorge. Se hospeda en el palacio del duque de Connaught.

La capilla ardiente del exrey Constantino

Nápoles 16.—El cadaver del ex rey

¡ATENCIÓN!
GRAN DEPÓSITO DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS
 DE
JOSEP PUNCERNAU VILADOT
 GRANDES EXISTENCIAS EN TODA CLASE DE ARTÍCULOS DE VESTIR
GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA
 Se liquidan todas las existencias con un 10% de descuento
 SOLO POR UN MES, DEL 10 ENERO AL 10 DE FEBRERO
Ventas al contado Precio fijo
 Casa de con fianza 125, SAN MIGUEL, 125
ESTA CASA VENDE A PRECIOS DE FÁBRICA
 NO CONFUNDIRSE :: SAN MIGUEL, 125

LE PRINTEMPS
 NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO SAN NICOLÁS, 3 Y 5
 Esta casa vende todos los géneros de INVIERNO a precio de COSTE
¡DÉJENSE DE LIQUIDACIONES!
NADA DE SALDOS
 COMPRE GÉNERO BUENO Y DE MODA LO BUENO SALE BARATO
 Visite la casa — Vea los precios — Gran surtido en todas las secciones.
LE PRINTEMPS
 ANTONIO M. FUSTER — San Nicolás, 3 y 5

Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"
 Cubiertos desde 3 pesetas
 EXPLÉNDIDAS HABITACIONES
 Ventilación :: Capacidad :: Higiene
Plaza de Palou y Coll y Santo Espiritu

Constantino ha sido expuesto en un gran túmulo en la Iglesia ortodoxa, La reina y las princesas de Grecia oraron largo rato junto al túmulo. También estuvo en la Iglesia el príncipe Pablo, llegado de Atenas.
Farmacia de J. Sureda Llisteras
 Se traspasa
 Brossa, 9

CAFÉS TOSTADOS LLOFRIU
 SIN RIVAL EN AROMA
 FINURA Y FUERZA

Revista de Prensa

La Hacienda pública

De un artículo de Otariaga: Unos datos sobre el crecimiento de la deuda flotante del Tesoro español, publicados por un semanario financiero, han servido a La Epoca para intentar la defensa del legado financiero que ha dejado a los gobernantes liberales el partido conservador. A La Epoca no le ha producido el menor entusiasmo el hecho de que el mencionado semanario haya publicado en ruidosos caracteres que la deuda flotante del Tesoro ha aumentado en cerca de tres mil millones de pesetas en los últimos años de dominación conservadora. lo se conforma con ese cálculo por entender que no expresa con fidelidad la cuantía líquida de las necesidades extraordinarias que en ese tiempo se han presentado al Tesoro.

Nosotros vamos a hacer la cuenta de otro todo, aunque no nos hacemos la ilusión de suscitar tampoco en el colega excesivo agrado. Vamos a publicar las cifras del déficit efectivo del presupuesto en los tres últimos ejercicios, a fin de mostrar los resultados financieros de la política que preconiza el diario conservador.

DEFICIT DEL PRESUPUESTO

Millones de pesetas

Ejercicio de 1919-20	489,2
— de 1920-21	782,1
— de 1921-22	1.102,7

Se nos figura que es de cierta dificultad darse mayor maña que la que se dieron en tiempo los conservadores para desordenar a Hacienda pública. Y todavía faltan los datos más halagüeños, los del corriente ejercicio. En el déficit de 1921-22, los gastos de la campaña de Marruecos no pesaron con toda su intensidad más que unos pocos meses, porque los pagos fuertes empezaron a hacerse a fines de 1921, y el ejercicio económico se cerró en 31 de marzo de 1922. El déficit del ejercicio actual es el que va a resultar edificante. Cuando se haga público verá La Epoca que los datos del semanario financiero nos son tan recusables como indicación aproximada del estrago que en nuestra Hacienda pública se ha venido efectuando.

Claro que, aun así y todo, al colega no le espanta la situación. «Afortunadamente — escribe —, por desagradable que sea

la situación de nuestra Hacienda pública, estamos en muchos codos por encima de las principales naciones europeas. Nuestras 150 pesetas anuales de deuda por habitante, que son al lado de las 415 de Italia, de las 484 de Bélgica, de las 561 de Inglaterra, de las 593 de Francia, de las 7.500 de Alemania, sea cual sea el peso específico internacional de las respectivas monedas, ya que se trata de lo que en el interior de cada país soporta cada habitante, por término medio, en la pesadumbre financiera del Estado? Por esto, más que la situación de la Hacienda del Estado, debe preocupar la de la general economía del país.»

¿Es tolerante que cuando alguien procura llamar patrióticamente la atención sobre el estado lastimoso en que se encuentra nuestra Hacienda se le responda frívolamente que otros países están peor? ¿Qué tiene que ver el proceso histórico que ha seguido España en el decenio último con el que han seguido otros países europeos? ¿De manera que porque algunas naciones extranjeras hayan comprometido su Hacienda al jugar su vida, los gobernantes españoles han adquirido derecho a destrozar igualmente nuestra Hacienda pública y, por consiguiente, bien vivimos mientras no descendamos al nivel de los demás? Es una broma esa demasiado pesada para que tanto se repita por quienes gustan que no se dude de su seriedad.»

«El catalán y la autonomía eclesiástica»

Del periódico católico «El Debate»: «Los Prelados de Cataluña, reunidos en Barcelona, han tomado acuerdos para garantizar la independencia de su ministerio frente a las presiones y aun ataques que con ocasión del uso de la lengua catalana se vienen sucediendo.

Es natural que en un asunto tan delicado fijen su criterio quienes con su sagrada misión recibieron toda la autoridad necesaria para llevarla a cabo sin ingerencias de extraños poderes, y serían por lo mismo, responsables en tolerarlas. En Cataluña iba siendo necesaria esta afirmación, que hay que recordar aun a algunos exclerics católicos, cuya ceguera de apasionamiento nacionalista impide ver lo ilícito de ciertas actitudes, que les escandalizarían en cualquiera otra parte.

Algunos conflictos suscitados por lo inconveniente patriotismo a los Prelados de varias diócesis catalanas han llegado

a alcanzar gravedad. Rectente y típico es el caso del Obispo de Tortosa. Bastó que el Prelado se opusiera a una imprudente innovación en la antigua costumbre de celebrar en castellano las sesiones capitulares de la Catedral, cuyos canónigos hablan idiomas regionales diversos, para que «La Publicidad» emprendiera una campaña irreverente e insidiosa, secundada después por «La Veu» y otros periódicos catalanistas. Y, por si fuera poco, el mismo Consejo de la Mancomunidad, en nota oficiosa comunicada a la Prensa, protestó públicamente contra las disposiciones del Obispo e hizo saber su propósito de recurrir al Nuncio Apostólico y aun a la Santa Sede.

Otro caso también conocido es del señor Obispo de Vich, a quien la «Unión Jurídica Catalana» demandó impertinentes explicaciones, bien que envueltas en términos corteses, por ciertas medidas relacionadas con el uso del catalán en los actos corporativos del Seminario.

No vamos a comentar estos hechos, porque no hace falta, ciertamente. Nunca hemos negado la facultad legítima de usar el dulce idioma nativo; pero hay que pensar que tal derecho, como todos, no puede suponerse sin límites ni en pugna con otros derechos superiores. La Iglesia siempre ha prestado benévola acogida y protección a las lenguas vulgares, porque atenta sobre todo a la difusión de la fe, ha visto en ellas el vehículo necesario e indispensable de la propaganda. Que tal espíritu continúa inspirándola, lo demuestra esa misma diócesis de Tortosa, en que es frecuente la predicación en catalán y valenciano, y en donde se han hecho múltiples ediciones catalanas del Catecismo por iniciativa del mismo Prelado ahora tan combatido. Lo que fuera absurdo es creer que si en algún caso las legítimas autoridades eclesiásticas juzgan necesario dictar normas internas en evitación de posibles abusos, que pudieran mermar la disciplina y la caridad mutua, que son para los cristianos muy superiores a todos los nacionalismos, hubieran de demandar para ello el «placet» del Poder civil.»

La reconquista liberal

De un artículo de Augusto Barcia en «La Libertad»: «Estamos, según la general opinión, en vísperas de ver disueltas las actitudes Cortes, para convocar otras nuevas. Dentro de semanas o de meses, en todo caso en fecha no lejana, se abrirá el período electoral. Dícese que el nuevo Parlamento aspirará a realizar un singular empeño: rennovar, marcando con su obra profundas huellas en el espíritu nacional. Al pare-

cer, se quieren introducir en la Constitución reformas hondas; en lo económico se habla de radicales mudanzas en materia fiscal y tributaria que salven al Estado de la bancarrota que bordea; en lo cultural también se idean cambios substanciales que hagan de la Enseñanza un verdadero y eficaz instrumento para educar al pueblo.

Programa de esta envergadura, incorporado a nuestra vida, valdría por una revolución. Cortes que tal hiciesen valdrían por unas Constituyentes. Pero los grandes intereses materiales, y aun los sedicentes morales, que habrían de sentirse heridos, si con voluntad firme y decisión irrevocable se quisiese poner a España en ruta de salvación, se bastan y se sobran para dar al traste con el Gobierno. Son demasiado poderosos y en exceso taimados para no conseguirlo.

El único baluarte de defensa, con vigor sobrado para resistir estos asedios, para la situación y para los partidos de izquierda que cordialmente se asociasen a esta obra, si era sincera y leal, estaría en atravesar entre los campos beligerantes una caudalosa corriente de opinión con pujanza bastante para arrollar espiritualmente esos y todos los obstáculos que en España existen y puedan surgir ante cualquier reforma liberal. No conocemos más procedimientos ni recursos para que en el alma de las multitudes brote la fe que la propaganda intensa y sistemática desde la tribuna política.

Y nuestros hombres preeminentes de significación democrática, de todos los matices, han desertado de su puesto de honor, que está en las avanzadas de la vanguardia. En una vida frívola o perezosa, cómodamente, muellemente, dejan pasar los días, los meses y los años, mientras los magnates reaccionarios, actuando de guerrilleros, van ensanchando sus dominios y nutriendo sus filas. Por eso, ¡con hondísimo dolor lo confesamos!, la calle es hoy de las derechas.

Y la calle, lugar bendecido en que siempre surgió la barricada de los románticos y de los idealistas; escenario perenne de los tumultos y de las algaradas, de los motines y de las luchas atolondradas; donde las multitudes enardecidas, a plena luz, cara al sol, gritaban, se acuchillaban, en ocasiones morían, pero imponiendo en definitiva su voluntad; la calle, el hogar sano, amplio y libre para todas las ideas generosas y para todos los sentimientos hidalgos, está hoy bajo la férula de los que antes la odiaban tanto como la temían.

Si ahora la calle es de las derechas, que detentan la posesión del santo lugar

en que brotaron y florecieron siempre las ansias renovadoras y progresivas.

Hay que ir a reconquistar, piedra por piedra, esquina por esquina, rincón por rincón, estos lugares bendecidos, donde nuestros mayores, los que engendraron el espíritu liberal y dieron vida a la democracia española, caldearon con su entusiasmo y regaron con su sangre el campo que hoy, ilícita, implamente, profanándose, acotan como de su propiedad las falanges reaccionarias. Y si esta reconquista no es posible, basta de engaño; a tirar las caretas, y con la humilde actitud de los vencidos, sumisos como siervos, digámos a nuestros señores: mandad como esclavos a los que no han sabido ser libres.»

EL DIA
 PERIÓDICO DE LA MAÑANA
 Extenso servicio telegráfico.
 Nutrida información local y de las Islas.
 Selecta colaboración.
 Publica OCHO páginas diariamente.
 Administración y Redacción
 Danús, 2
 Talleres e Imprenta
 Santacilia, 3
 PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284
 HORAS DE DESPACHO
 De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

El Dr. Lobisch
 MÉDICO ALEMÁN
 Especialista en enfermedades de la Piel
 Calle San Miguel, 157 - principal
 Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena
 Consulta: de 9 a 1

PÁGINA DEPORTIVA

CRÓNICA SEMANAL

Acotaciones sobre los últimos encuentros

Esfuerzo no correspondido

A cualquiera se le alcanza el esfuerzo realizado por la Real Sociedad Alfonso XIII al traer a Palma equipos de categoría como los que ultimamente nos han visitado, y cuyos resultados han de influir en gran manera en la perfección de nuestro fútbol, al mismo tiempo que los citados partidos contribuyen a fomentar la afición del mas popular de los deportes en España.

No ha sido compensada como debía la labor de nuestro primer Club, siendo ello muy lamentable, puesto que a toda entidad al afrontar tamañas empresas le precisa de una manera resuelta el apoyo y colaboración mas decidida de todo aquel que de buen sportman se precie, de lo contrario se estrellarán siempre los buenos propósitos de aquellas entidades que sin reparar en multiples sacrificios nos proporcionan ocasiones como las deparadas ultimamente.

Creemos que en Palma, podría lograrse cuanto han realizado capitales de menor importancia.

Así comenzó también el futbol en la mayor parte de regiones y hoy triunfa ante miles espectadores y debe de triunfar en su esfera y proporción en nuestra capital que en otros deportes ha dado infinidad de astros que han brillado con maximo esplendor en el vasto mundo de los deportes.

Árbitros...

Otra vez Mr. Boas. El árbitro sobre el que han colindado todos,—jugadores, público y Prensa—en apreciar sus actuaciones como la mejor desde que se juega al futbol en Barcelona, declaró que durante su larga actuación como referé solamente recuerda haber concedido en cinco ocasiones *penalty*.

Sin discutir la cifra, constatamos una vez más la adulteración entre nosotros del concepto del *penalty* si nos fijamos en la continua anomalía de jugadores y público exigiendo en cada partido varias veces la aplicación de la máxima pena futbolística.

¿Cómo serían recibidos los fallos de Mr. Coas en nuestros campos?

El aficionado...

Abundante entre nosotros el *aficionado*. Es el que no pudiendo asistir a los toros o peñas de gallos, acude puntualmente a los partidos de foot-ball.

Tiene por costumbre pasarse todo el tiempo que dura el juego, insultando

a jugadores, referé y público de enfrente.

Cada avance de los contrarios es recibido con un *orsay* estruendoso y al llegar sus delanteros al área enemiga constituye obligación reclamar un *penal*.

Esté asistente que se ha pasado gritando seis cuartos de hora reclamando castigos imaginarios o *golfs* (?), generalmente entró en el campo de juego por obra y gracia de un *pase*.

Público....

Dice *Spectator* sobre el público de «Barcelona F. C.».

«Pero, aun a trueque de enfadar al público terriblemente entusiasta que acude a nuestros campos, diremos que si los jugadores son unos campeones.... aquél no está, deportivamente, al mismo nivel.

Vino Mr. Edwards, y el «oné back sistema», un recurso que es un tratado de ciencia futbolística, provocó un escándalo, y por poco una catástrofe, sin perjuicio de aplaudir el domingo siguiente a nuestros jugadores, que aplicaron enseguida lo que les enseñó el *Notia-County*. Los jugadores del «Nuremberg» emplean el recurso legal de entregar el balón desde lejos al guardameta, y ello ha tenido la virtud de no agrada al respetable; pero los jugadores azul grana esta vez no aguardaron al domingo siguiente y Planas utilizó algunas veces el mismo procedimiento, al final del partido de ayer.

Con lo que se demostró una vez más que parte del público que hoy asiste a nuestros campos de futbol necesita ver, por lo menos, unas docenas de partidos internacionales.

Y eso va dirigido a un público cuyo club todas las fechas que tiene libres de Campeonato, las emplea en partidos internacionales.

Se nos ha tachado de sistemáticos y descontentos, por haber también nosotros señalado los mismos defectos.

Escribe Pepe Tomás

Hemos recibido una atenta misiva del referé que actuó en el segundo partido Levante-Alfonso XIII.

En síntesis nos dice; que el goal concedido al equipo valenciano tuvo a bien darle puesto que hubo manos cuando menos en dos ocasiones de los colores alfonosinos. Creyó más legal conceder goal que *penalty* pues con este castigo hubiera favorecido a los delincuentes.

Se muestra conforme con nuestra crítica del citado partido.

DIVULGACIÓN DEPORTIVA

El boxeo en la antigüedad

Por M. DE ARIAS

El boxeo data de la más antigua edad. Largo tiempo antes de la invención de las armas defensivas y ofensivas, hubieron de usar los hombres el arma más sencilla y neutral: la que se hallaba a su disposición.

¿Cómo los griegos, amigos de las artes, tan delicados, llegaron a apasionarse por un ejercicio cuya fuerza bruta, constituía su mérito? Es porque los griegos, a pesar del refinamiento de su civilización, continuaban siendo hijos y discípulos de la naturaleza.

Sea la que fuere, lo cierto es que habían hecho del pugilato una ciencia que se aprendía lo mismo que la filosofía y las bellas artes. La juventud acudía a instruirse y a formarse en los gimnasios, bajo el cuidado de profesores hábiles, conocedores a fondo de todas las mañas y recursos de este arte.

El pugilato figura, por ejemplo, en la Iliada entre el número de juegos fúnebres dados en honor de Patroclo. Vemos, por la Odisea, que se practicaba entre los feacios, en la corte de Aleinóo. Entre los que sobresalieron merecen citarse: Anyco, rey de los Bebrices, que no dejaba salir de sus dominios a los extranjeros, si antes no luchaban con él.

Epeo, constructor del famoso caballo de madera que causó la ruina de Troya, se lamentaba de no haber hallado quien le igualara en el pugilato.

No todos los luchadores se precipitaban a puño cerrado, descargando contra el adversario una granizada de golpes, agravados por las tiras de cuero arrolladas en torno de la mano y del antebrazo, que formaban el guantelete llamado «cesto». Los golpes dados así debían ser terribles.

«Oyense crujir las mandíbulas bajo los golpes», dice Homero, hablando de la lucha de Epeo y Eurialo. El divino Epeo, abalanzándose sobre su adversario, le descarga en la mejilla un puñetazo que hace vacilar a Eurialo; éste cae; sus amigos le rodean y se lo llevan, cogiendo las piernas, vomitando sangre negra, inclinando la cabeza sobre el hombro, y sin sentido. Tales eran los resultados del pugilato vulgar en que los esfuerzos del atleta tendían a golpear el rostro, a la

vez que echando atrás la propia cabeza a aturdir al adversario, haciendo el molinete con los puños y finalmente a darle el golpe de gracia asestado por ambos «cestos» de una vez.

Los combates de esta índole presentaban, en ocasiones, un carácter de temible ferocidad; tal fué el de Damoxenes y de Kregas, en los Juegos Nemeos. Como la lucha terrible que habían comenzado amenazara prolongarse hasta muy avanzada la noche, los dos, en un momento dado, convinieron no parar los golpes que mutuamente se dieran.

Mientras uno pegaba, el otro permanecía inmóvil e inerte. Kregas fué el primero; su puño cayó como un pesado martillo sobre su adversario. Tocó su vez a Damoxenes. Hizo señas a Kregas de que mantuviese levantado el brazo sobre su cabeza, lo cual fué ejecutado; entonces, avanzando su mano, cuyas uñas eran largas y afiladas, su mano que sólo estaba rodada de «melligues» (simple redcilla de correas flojas y delgadas que iban a atarse en la palma de la mano, dejando libre y descubierta la extremidad de los dedos, muy diferente del «cesto», que aún no se había ideado), la dirigió hacia el vientre de Kregas. El desdichado atleta exhaló su último suspiro.

Ciertos atletas comprendían de muy distinta manera los principios del boxeo. No asestaban grandes golpes, y hasta se abstentaban de pegarlos; obtenían la victoria sin causar lesión. Sólo una cosa les preocupaba: fatigar a su contrario, cansar su paciencia sin dejar que hiciera en ellos presa. Nadie sobresaló como Melancomas en este difícil boxeo. Encontraba esta manera de luchar más honrosa y gloriosa que la otra, pues debía la victoria, no a su fuerza bruta, sino a su ciencia.

Hasta los niños empleaban este método por ser de mayor utilidad para llegar a ser un maravilloso púgil.

Auto marca «DAVID»

Nuevo a toda prueba, Pesetas 4.900. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Efemérides ciclistas

Notas diversas

20 Noviembre 1898

Se fundó la sociedad felanigenense en medio del mayor entusiasmo de los ciclistas de aquella ciudad. El número de socios que figuraban en sus nóminas al fundarse, era de veintisiete.

1 Abril 1899

Llegaba a nuestras playas una excursión de ciclistas catalanes.

Los excursionistas fueron recibidos en el muelle por gran número de aficionados mallorquines en medio del mayor entusiasmo. Los excursionistas durante su permanencia en Mallorca efectuaron diversas excursiones en bicicleta, acompañados de sus compañeros de esta localidad.

16 Abril 1899

Se recibieron diplomas de agradecimiento, de la sociedad de velocipedistas *Turing Club de France* por las atenciones dispensadas a los ciclistas de aquella entidad que llegaron a Mallorca en animada excursión.

Los citados diplomas se extendieron a favor del Director de *La Bicicleta* don Ignacio Seguí, el Presidente del «Veloz Sport Balear» don Miguel Mestre, el del «Círculo Ciclista» don Domingo Fons, el Director de *Palma Ciclista* don José Vives, don José Barnils, don José Esteve, don Gabriel Juan Matgi, el Presidente del «Club Felanigenense», la Soledad «Veloz Sport Balear» y «Círculo Ciclista».

18 Mayo 1899

En Inca son varias las señoritas que aprenden a montar en bicicleta, motivo por el cual el velódromo de dicha villa se ve todas las tardes muy concurrido.

El deporte del Remo

El remero debe practicar este deporte en un bote apropiado para desarrollar lo que ha aprendido teóricamente.

Para comenzar, el remero debe escoger un bote que no sea muy pesado, uno de los llamados canots; saber remar es cuestión de constancia y voluntad, no desahuciendo nunca, pensando que, con un firme entrenamiento, puede llegar al máximo de sus fuerzas.

Una vez estudiados los movimientos necesarios para llegar a obtener un estilo perfecto, debe tener el remero sumo cuidado en seguir los métodos preparatorios.

El remar ha sido considerado por muchos hombres como un medio práctico de cultivar la voluntad y la disciplina, tan necesarias para obtener un éxito en la vida.

El remar es un arte que tiene sus reglas, que debe aceptar el remero, y para ello ha de llegar a alcanzar un estilo.

Se rema en banco fijo y se rema en banco corredera.

Se llama «estrobada» a la serie de movimientos que debe verificar el remero para volver a su posición inicial.

El nombre de «palada», a la parte de movimientos que corresponden al paso de la pala del remo por el agua, de modo que, entendemos por esta palabra, desde el instante en que el remo en el agua hasta que sale de ella.

«Planeado» es la acción de volver la pala del remo horizontal al sacarla del agua, y el «recobrado», es la serie de movimientos que verifica el remero para volver el cuerpo a la posición vertical.

El mayor secreto del remador, consiste en el ritmo.

Los remos deben entrar y salir del agua a la vez, y no esto sólo, sino que deben actuar sobre el agua juntos en el ataque y conservar unidos su presión en el agua durante la palada.

Los ocho, cuatro o dos hombres, no constituyen una tripulación; pueden ser, individualmente, unos buenos remeros; y formar en conjunto, una mala tripulación; los hombres que tripulan una embarcación deben llevarla con cadencia, buen conjunto y gran uniformidad en todos sus movimientos; de lo contrario, no existe equipo de remo perfecto.

El timonel dirige el bote desde su asiento de popa, llevando el timón de la embarcación; se sienta de cara a los bogadores, de modo que vea la proa del bote, para poder evitar los obstáculos que se puedan presentar en su camino.

El timonel es el que se cuida de inspeccionar el bote y el que debe revisar en todo momento.

Curiosidades

Un caso...

El Ayuntamiento de Ille et Vilaine (Francia), empujado por los elementos deportivos, acordó la construcción de un establecimiento de duchas y de una piscina de natación.

La Asociación de Propietarios se indignó contra el acuerdo y publicó una protesta. Que la gente no se lavase, pero que del Erario municipal no se gastase una peseta... en cosas superfluas.

Dichos propietarios trabajan con todo entusiasmo, digno de mejor causa, por impedir que el proyecto se lleve a efecto.

Hasta ahora, por fortuna para la higiene de los vecinos de Ille et Vilaine, llevan las de perder.

El Ayuntamiento acaba de votar un empréstito de un millón para la construcción de la piscina.

¿Cuántos Ayuntamientos semejantes hacen falta!

El desierto de Sahara atravesado por los coches Citroën

Después de varios días de estar sin noticias de la expedición de los cuatro autos Citroën que han emprendido el «raid» Touggourt-Tombouctou-Touggourt a través del Sahara, el pasado martes llegaron a Paris los telegramas «anunciadores» de que los cuatro autos «a chenelles» habían realizado felizmente la primera parte del «raid» o sea Touggourt-Tombouctú. En Tombouctú se les hizo una recepción triunfal, bien merecida por cierto por los bravos que habían logrado salvar en 20

días todos los grandes obstáculos que representa la travesía del famoso desierto.

En números próximos «st» haremos la importancia de esta hazaña.

Como nota curiosa, diremos que el viaje que en 20 días (paradas comprendidas) han llevado a cabo los autos «a chenelles» con el medio de locomoción ordinario en el desierto (los camellos) hubiera requerido por lo menos 144 días.

La protección al deporte

Niza es otro de los Municipios franceses que protege el deporte y consigna cantidades elevadas en su presupuesto para su mantenimiento y progreso.

Estos últimos años consignaba 557.000 francos, de los cuales 350.000 eran para la Sociedad de Carreras de Caballos y el resto se repartía en subvenciones a las Sociedades de «tennis», «náuticas», automovilistas y «sportivas» propiamente dichas: atléticas, ciclistas, futbolistas y de «rugby».

LOS ULTIMOS ENCUENTROS DE FOOT-BALL

Cataluña derrotada por Asturias

«Tarrasa», 6 - «Badalona», 1. — «Martinenc», 7 - «España», 2

En la región catalana se reanudaron en parte, el domingo último, los encuentros de campeonato, puesto que a última hora fué suspendido el match «Europa»-«Español» por disposición de la Federación Catalana de Clubs de Foot-ball.

Sin embargo la diada deportiva ofreció el máximo de interés, puesto que casi toda la afición en general tenía su atención puesta en el match Cataluña-Asturias.

Veamos como se desarrolló este encuentro que por imprevisión de los federativos ha sido de lamentables consecuencias para el foot-ball de Cataluña la cual perdió por un goal a cero.

Por la región catalana se alinearon Zamora, Planas, Surroca, Torralba, Sancho, Samitier, Tena, Cañulla, Martínez, Gracia y Oliveras.

Por Asturias.—Oscar, Comas, Germán, Corsino, Meana, Bango, Antonio, Barril, Zabala, Bolado y Domingo.

Árbitro Torres, de la Federación Vizcaína.

Al encuentro asistió una concurrencia enorme, reinando gran interés en toda la región para ver el juego que desarrollaba la selección catalana, cuyo juego es calificado como el mejor de la península.

El campo de Molinón era insuficiente para contener tanto público, que de Gijón y de toda la provincia acudió espoleado por la fama de los jugadores catalanes.

En conjunto, el partido fué regular. La primera parte, de dominio alternado, terminó con el empate a cero goals. Un goal de Cañulla, fué dado como offside por el árbitro.

Su labor no fué excelente, pero si imparcial.

El portero asturiano paró un zambombazo, que era go-i seguro de Cañulla. A dicho jugador se le pitaron una infinidad de offside.

En la segunda parte, se decantó el dominio por los astures, cuya línea delantera allá se fué con la nuestra, pero que debido a la incommensurable labor de Zabala, cuando faltaban tres minutos para terminar el encuentro dió la victoria de Asturias.

En la primera parte, un *penalty* tirado por Planas, por exceso de celo, fué fuera; otro de los asturianos, lo paró Zamora, colosalmente.

De los catalanes, el mejor Zamora. Sancho, muy pesado. Samitier el mejor de los medios.

El «Tarrasa» triunfa sobre el «Badalona»

Bajo el arbitraje del señor Peris, los equipos se alinearon como sigue:

Tarrasa.—Munill, Massagué, Torrellas, Sacarra, Papell, Roig, Rediu, Canals, Broto y Santos.

Badalona.—Brú, Massanet, Brau, Rodrigo L, Mauricio, Gamis, Riera, Rodrigo B., Canceia, Llinás y Barges.

El Tarrasa hizo gala de un juego magnífico, mostrándose muy dignos de figurar en el grupo A, y jugando todas sus líneas en forma maestra.

Los goals del Tarrasa, fueron entrados, cinco por Canals, de resultas de otros tantos schuuts y el otro por Redin de un magnífico cabezazo.

El goal del «Badalona» lo consiguió Canceia de un fuerte chut.

El «España» vencido por el «Martinenc»

A las órdenes del Sr. Vela se alinearon los equipos:

Martinenc.—Naspledo; Trallero, Mariné, Comera, Monfort, Besas, Samsó, Villar, Costa, Barrachina, Rodríguez.

España.—Bota; Perelló, Zaragoza, Plazas, Bellavista, Cortés, Dalmau, Alfaro, Raich, Pepln, Sans.

El Martinenc tiene muy merecida la victoria, pues supo trabajar con ahínco para alcanzarla.

Tiempo hacía que no se le había visto jugar en tan excelente forma. Sus filas se presentaron bastante modificadas, actuando dos reservas: en el lugar del guarda meta una, y en el de medio centro el otro del delante también sufrió una ligera modificación, pasando Costa a delantero centro; Samsó, de extremo derecha y Villar de interior derecha.

En cuanto al resultado de este campo no puede ser más halagüeño, como lo demuestra el número de goals en su favor.

SEÑORA

para su comodidad compre un maridillo eléctrico en los

Talleres Mazcón

consumo siete céntimos hora

Sindicato, 207-209; Palma

Aparatos y Arañas

Expléndido surtido

EL ÁGUILA — San Nicolás, 7 - Palma

PARA DEPORTES

FUTBOL: Balones Ingleses vencedores en los principales partidos Cámaras, Bombas, Rodilleras, Tobilleras, Defensas y demás artículos

TENNIS: Pelotas superiores ANIDOC. Zapatos con suela de Goma, marcas IRIS, CHAMPION y WIM.

CICLISMO: Neumáticos y Cámaras, Bombas, Bocinas, Peras.

ATLETISMO: Desarrollador «SAMSON» Pesas, Mano de Acero, B-tensores, Puchimboll, Autogimnasta, Hércules.

PRECIOS MAS BARATO QUE NADIE

CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 — PALMA (entre Mercado y Borne)

LAS MEJORES PELOTAS PARA

FOOT-BALL

son las de casa MEDINA Y C.ª

COLÓN, 31 y 33

PALMA DE MALLOCA

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS



Calzado con piso de goma

Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 99 y 92

BAZAR ELECTRICO

M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico
Grandes existencias para entrega inmediata

- Cristalería.
- Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.
- Aparatos para electricidad.
- Armaduras para pantallas de seda.
- Motores para la industria.
- Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

- Lámparas Philips 1/2 vatio.
- Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).
- Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDEDORES

Contra la Obesidad

La Obesidad molesta porque deforma el cuerpo y es enemiga de la agilidad y de la gracia. Es también signo de graves trastornos de la salud. El medio externo más eficaz para evitarla y contrarrestarla es la protección de los tejidos donde se manifiesta.

Cintura FLEXIS



La cintura PLEXIS para caballeros y el ceñidor GLAXIS para señoras, amparan todas las regiones del cuerpo que deben ser protegidas. Se llevan sin asomo de embarazo o molestia. Permiten todos los movimientos. Dan esbeltez a la figura, resguardan el vientre, los riñones, el hígado y la vejiga. Son de tejido elástico poroso.

Cañidor GLAXIS



De venta en Palma

CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 (entre Mercado y Borne)
FÁBRICA DE GOMAS

INTERESA AL PÚBLICO

El Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Pone en conocimiento de toda su clientela y al público en general que habiendo recibido un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del País y Extranjero ofrece sus muestrarios a la disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios.

Como que esta casa no da comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte. También se encarga de la colocación del papel a 0'00 pesetas el rollo como igual en hacer toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras a domicilio. Se hacen presupuestos gratis de todos los trabajos con precios reducidos para obras. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona, calle Canuda, 38, Tienda.

Importantes Talleres

Sastrefía EL MODELO

La Puebla

Gran especialidad en géneros negros apropiados para casamiento y en toda clase de colores.

Immensas rebajas de precios por ser final de temporada. no dejes de visitar esta su casa por ser la más rápida en sus servicios y la más económica.

Trojes amedida en 6 horas.

CARNAVAL

¿Dónde fabrican los más grandes surtidos de caramelos, bombones, peladillas y pastillas de café con leche? en la

Fábrica de Confitería

Juan Oliver

Tierra Santa, 7 - PALMA

Automovil

Marca «Ford» en buen estado y a toda prueba se vende barato. Olmos, 64-1.º

Se desea vender

Una planta baja y primer piso de la calle de Petit números 12 y 14. Informarán en el núm. 14-2.º-1.º



Hasta los gatos se deleitan con el aroma de los productos Peca Cura.

Jabón, 750. Crema, 750. Polvos, 750. Agua colónica, 750. Agua de Colonia, 750. 8, 10 y 15 pesetas, según frasco. Lombras para el pelo, 750, 8'50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES

Productos serie IDRAL

ACACIA - Mimosa - GINESTA - Rosa de Jerico - ADMIRABLE - Matinal - CHIPRE - Rocio Flor - ROSA - Verjugo - CLAVEL - Muguet - VIOLETA - Jazmin. Jabón, 3. - Polvos, 4. - Loción, 4'50, 6'00 y 20 pesetas, según frasco. - Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche - Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)

Escritorio

Uhl para casa de comercio y en muy buen estado, se vende. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

INTERESA AL PÚBLICO

25.000 pesetas de regalo

Nos participa el dueño de la Baratura Catalana haber adquirido grandes partidas de géneros procedentes de la quiebra de Don Nasario Lupin, de Galicia, los que desde hoy se venderán al público a menos de la mitad de su precio.

Sindicato, 120 - Palma.

Fábrica de Tapones de Corcho

de Salvador Galindo

Corcho laminado para Tricornios de la Guardia Civil y Rosas para el Ejército. Marina, 42 - Palma.

Camarera

Se precisa para Hotel. Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Agencia de Anuncios de EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

El de más circulación de Baleares. Primero y único de OCHO páginas diarias. Colaboración nacional y extranjera. Extensa información local y telegráfica. Único en Baleares con máquina roto-plana, exclusiva para su impresión rápida.

ESTA AGENCIA ES LA QUE OFRECE MAS VENTAJAS A LOS ANUNCIANTES

J. SERRA PALMER

Oficinas: Sintas, 16 Teléfono, 227
PALMA DE MALLORCA

¿Tiene apetito su hijo?

Si padece inapetencia, debilidad, raquitismo o está convaleciente de alguna enfermedad, necesita tomar todos los días tres cucharaditas de este agradable reconstituyente. Estimula inmediatamente el apetito, acelera la nutrición y favorece el crecimiento. De usted a su hijo desde hoy el conocido de todas las madres:



Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Píchase usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA

San Fello, 13

ENSEÑANZA :—: CONFERENCIAS :—: CONSULTAS
Teóricas y Prácticas. Orales y por Correspondencia.

CREACIONES :—: LIBROS

Organización. Tomo en 8.º, 96 páginas. PRECIO: 1'00 ptas
Conceptos Fundamentales de Química. Tomo en 4.º, 40 páginas. 1'50

PRODUCTOS

- Acidos de Frutas. Concentrado directo estabilizado. Bonificador.
- Agua Superdestilada. Exenta de Olor y sabor.
- Crema Dental.
- Diabeth. Específico para la Diabetes.
- Fiksódor. Fijador soluble en agua.
- Licór Chartrés.
- Safránil. Solución. Substancia colorante. Azafrán de Mallorca.
- Sai Glanber. Depurada con agua superdestilada y Centrifugadora Eléctrica.
- Vino Mallorca. Sin tanino.
- Loción para el cabello. Exenta de alcohol.

DE OCASION SE VENDE Construcción

2 mesas abeto con cajón, y varias sillas todo madera; 1 yunque de peso 80 Kg.; 1 rompedora de almeñador; 1 cepilladora - reguesadora con mesa de madera; 16 metros tubería hierro fundido 100 mjm de diámetro interior. Sindicato, 194 (Ensanche) - Palma

Carruajes de toda clase. Carrion sin pintar ni forrar, ruedas de acebuche, todo primera clase. A. VALENS, Juavert, 11 - Felanitx.

Se alquila

Una casa con seis habitaciones, situada en el Pont d'Inca, tiene muy cerca una parada del Tranvia. Razón: Café Cau Perico.

Fabricantes Calzado

Interesa comprar zapato Villarejo negro clase segunda, muestras y precios manden.

MATEO PALMER

Estrella, 3 y 5
Almacén de Curtidos - PALMA.

Muchacho

Meritorio para despacho, se retribuirá según aptitudes. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se vende

Un molino de extraer agua, 25 palmos de entena, bomba de 25 centímetros, con tubería de 12 centímetros. Está colocado. Informes: Café Unión Ferroviaria, Avenida Alejandro Rosselló, 88.

Aprendiz

Que sepa leer y viva en Santa Catalina o en sus inmediaciones, se desea para una tienda. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Casa con jardin

Se alquila en Son Alegre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

Política

Nombramientos de tenientes alcaldes

Madrid, 16 a las 22.—A las 6 de la tarde ha firmado el ministro de Gobernación las reales órdenes correspondientes a los nombramientos de tenientes alcaldes de 10 distritos de Madrid.

El estado de Villanueva

Madrid 16 a las 24.—El señor Villanueva se hallaba esta tarde bastante mejorado.

Los médicos han asegurado que el peligro ha pasado.

El enfermo no ha podido hablar con los que le han visitado.

Silvela, Alto Comisario interino

Madrid 16 a las 24.—El Marqués de Alhucemas se niega a prescindir de los servicios de Villanueva.

El señor Alcalá Zamora se ha negado a aceptar nuevamente el cargo.

Ante la creencia de que no se logrará vencer la resistencia del ministro de la Guerra se asegura que el Marqués de Alhucemas, después del Consejo del miércoles someterá a la firma del Rey un decreto nombrando interinamente al ministro de Marina para que desempeñe el cargo de alto comisario.

Conferencia entre Alhucemas y Romanones

Madrid, 16 a las 24.—Esta noche han conferenciado largamente el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones.

Se ignora de que han tratado.

Manifestaciones de Romanones

El director de una cárcel suspendido de empleo y sueldo

Madrid 16 a las 20.—El Conde de Romanones recibió a los periodistas en el despacho oficial del Ministerio.

Dijo respecto a la Real orden mejorando el funcionamiento del Jurado desde el primer momento pensaba llevarlo a la práctica, pero en principio pensó hacerlo por Real decreto.

Agregó que una cosa es dictar disposiciones y otra hacer que éstas se cumplan.

Para demostrar su acierto el ministro de Gracia y Justicia dió cuenta del castigo impuesto al director de una cárcel por vulnerar las últimas disposiciones que regulan el régimen de quincenas.

El hecho es el siguiente:

El gobernador civil de Málaga envió a la cárcel, para sufrir quincena, a un muchacho de 12 años.

El director se negó a admitirlo recordando las disposiciones pertinentes en estos casos; pero el gobernador civil insistió, ingresando el muchacho en la cárcel.

El director me comunicó lo sucedido y la respuesta viva fué una comunicación en la que notificaba al director de aquella cárcel que había sido suspendido de empleo y sueldo, y que inmediatamente pusiese en libertad al detenido.

En este punto—añadió el Conde de Romanones—quiere ser inflexible.

Además, quiero demostrar que los jefes de las cárceles no dependen de las autoridades gubernativas, sino directamente del ministro de Gracia y Justicia.

Declaraciones del ministro de Estado

El régimen de propiedad extranjero

Madrid 16 a las 20.—Los periodistas interaron esta mañana al ministro de Estado para que hiciera algunas declaraciones acerca del proyecto aprobado por la Cámara Popular Francesa, y que regula el régimen de propiedad de inmuebles extranjeros en aquella nación.

El ministro no recibió a los periodistas

pero autorizó al jefe del gabinete diplomático para que, en su nombre, dijese a los reporteros que el Gobierno había dado las oportunas órdenes a nuestro embajador en París para que, tan pronto como el referido decreto sea aprobado en la Alta Cámara francesa, sea comunicado oficialmente al ministro de Estado español.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 16 a las 24'00

Interior contado.	70'80
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p8.	97'50
Amortizable 4 p8.	91'00
Acciones Banco de España.	589'50
Compañía Arrendataria Tabacos.	245'00
Exterior.	85'40
Español crédito.	00'00
Franco.	43'30
Libras.	29'99
Río de la plata.	243'00
Cedulas Hipotecarias.	91'00
Interior nuevo.	70'80
Bonos del Tesoro.	103'50

Barcelona 16 a las 24'00

Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Nortes.	70'10
Alicantes.	70'10
Colonias.	00'00
Filipinas.	00'00
Orenses.	00'00
Andaluces.	00'00
Río de la plata.	00'00
Franco.	43'65
Libras.	30'01
Dollars.	6'43
Liras.	31'35
Marcos.	0'07
Franco Suizos.	121'00
Franco Belgas.	00'00
Coronas.	0'01
Argentinas.	0'00

Noticias generales

La estancia de Lloyd George en Algeciras

Madrid 16 a las 22.—«El Debate» recoge los detalles de la vida de Lloyd George en Algeciras.

Con el exministro inglés han ido dos secretarios.

Uno de ellos habla perfectamente el español.

Los secretarios, durante los días que han permanecido con Lloyd George en aquella población han despachado numerosas cartas y documentos de importancia que Lloyd George recibe.

Casi todos los periódicos ingleses y principales de España mantienen relación diaria con Gibraltar.

Un secretario del jefe del gobierno recibe la correspondencia y desde allí suele telegrafiar diariamente a la Metrópoli las noticias de la estancia de Lloyd George.

Ha llegado un representante de «Daily Mail» para obtener de Lloyd George sus impresiones de España.

Hoy zarpará el «Reina Regente» conduciendo a Lloyd George a Ceuta.

Desde esta plaza irá a Tetuan y más tarde a bordo del buque de guerra se trasladará a Tanger.

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid 16 a las 22.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Una R. O. abriendo una información por escrito acerca de las bases que deberán servir para redactar un proyecto relativo a la redención de foros y otra relativa a las excedencias voluntarias de los Cuerpos de vigilancia y seguridad.

La asamblea de estudiantes católicos

Madrid 16 a las 24.—Han terminado las sesiones de la asamblea de estudiantes católicos.

En las conclusiones se pide el restablecimiento de la defensa del estudiante, concesión de la autonomía universitaria y mejoramiento de los locales.

La asamblea que deben celebrar los estudiantes en Zaragoza tendrá lugar del 20 al 23 de enero.

Los sucesos de Zaragoza

El gobernador adopta medidas

Zaragoza, 16.—El gobernador civil refiriéndose al asalto de las tiendas llevado a cabo por los obreros sin trabajo, expresó su temor de que puedan volver a repetirse dichos sucesos.

Para evitarlo añadió que había adoptado severas medidas.

Una reunión

Zaragoza, 16.—Se ha celebrado una reunión en la Cámara de Comercio, para tratar de los sucesos.

Los comerciantes se lamentaron de la indefensión en que les dejaron las autoridades, con ocasión de los asaltos perpetrados.

Se confía en que el Gobierno envíe la cantidad necesaria para acometer obras públicas, que solucionen la crisis obrera.

EN BARCELONA

Exposición de paisajes de Mallorca

Anteayer se inauguró en la Casa Homar, de Barcelona, Canuda, 4, una exposición de paisajes de Mallorca, originales de los pintores Pilar Montaner de Sureda, Francisco Rosselló, Antonio Gelabert y Bartolomé Ferrá; exposición que permanecerá abierta hasta el 31 del actual.

He aquí el catálogo de las obras que figuran en dicha exposición:

P. M. de Sureda.—1 Molins. 2 Oliveres i roques. 3 Sol d'hivern. 4 La Seu i les barques. 5 Verema. 6 La barca. Del 7 al 15 Impresions de llum.

F. Rosselló.—1 Ametller florit. 2 Pati. 3 Ametllers florits. 4 Costa. 5 Carrer. 6 Pati (G. Alomar). 7 Pati. 8 Carrer. 9 Llimonera. 10 Pati (G. Alomar). 11 Pati. 12 Jardí. 13 Son Verí. 14 Casa blanca. 15 Casa. 16 Pati. 17 Ametllers florits. 18 Roques. 19 Costa. 20 Cols florides.

A. Gelabert.—1 La «verónica». 2 El «Jonquet». 3 Torres velles. 4 Porto-Pi. 5 Columnes blanques. 6 Son Ametller. 7 Port de Sóller. 8 Torrent de Fornalutx. 9 Font dels xiprers. 10 Carrer de Palma. 11 Ca'n Simó. 12 El Puig. 13 Contra-llum. 14 Costa vella.

B. Ferrá.—1 Valldemosa al istiu. 2 Nocturn de la Cartoixa. 3 Fruitas florits. 4 Cartoixa. 5 Crepusele. 6 L'ermita. 7 Nota. 8 id.

Telegramas detenidos

En la Central de Telegrafos se hallan detenidos, por insuficiente dirección, los siguientes telegramas:

De San Fernando, para Antonio Vidal.

De La Puebla, para José Aguiló.

De Toledo, para Guillermo Batle, Hostalets, 53.

De Reus, para Mariano Romero, San Bartolomé, 15.

De Madrid, para Liberal.

De Ceuta, para Magdalena Jofre, Son Lluís, 22.

De Ronda, para Bernat Auba.

Circulares gubernativas

En el «Boletín Oficial» publica el Gobernador Civil las siguientes circulares:

«Ha sido nombrado auxiliar de la Inspección del Trabajo en esta provincia don Jaime Sancho Adrover, domiciliado en esta capital, calle de los Olmos número sesenta y cuatro.

Lo que para general conocimiento se publica en este B. O. según lo preceptuado en el art. 23 del Reglamento de 1.º de Marzo de 1906.»

«Por el Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria ha sido nombrado verificador interino de contador s para gas de la provincia de Baleares (Mallorca e Ibiza) don Antonio de Salans Milans.—Lo que para general conocimiento se publica en este B. O. de la provincia.»

«Vista la R. O. del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria de fecha 3 de los

TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

CONSULTORIO DE UROLOGÍA
DE LOS
HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.—DOMINGOS: de 9 a 12.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.
Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

El Doctor D. José Juan y Sansó
ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Ex-interno y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de
Diatermia o termopenetración

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las blenorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

corrientes, por la que se ordena la renovación total de las Juntas locales y provinciales de Reformas Sociales, queda en suspenso la convocatoria que para la provincial estaba señalada para el día 20 del actual.

Lo que se publica en este B. O. para conocimiento de los Vocales que componen la referida Junta provincial de Reformas Sociales».

El servicio postal aéreo

En la Dirección Aero-Marítima Mallorquina se recibió ayer el siguiente telegrama:

«Esta semana saldrán de Toulouse para Barcelona los cuatro hidroaviones triplanos Bessón, destinados a la Aero Marítima Mallorquina para el servicio postal Palma-Barcelona.

Los dos aparatos anfibia bimotore Lioré-Olivier, en vista de las condiciones atmosféricas de París, han sido desmontados y enviados por ferrocarril via Toulouse.

Las dos gasolineras aun no están completamente arregladas, procediéndose con actividad al montaje de la radiotelegrafía.

Ayer salió de París para Certe desde donde será expedido a Barcelona y Palma el angar destinado a los anfibios.

Enviamos también todo el material para los radiotelegrafistas y colombofilos.—Massini.

Adelantan con gran rapidez los trabajos de reorganización del importante servicio.

Es casi seguro que coincidirá la reanudación aérea Palma-Barcelona con la inauguración de la nueva línea Barcelona-Valencia-Madrid-Lisboa.

DE LA «GACETA»

Aviso a los comerciantes

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que los comerciantes e industriales individuales comprendidos en el epígrafe C) del número 2.º de la tarifa 2.ª del art. 4.º de la ley refundida de la Contribución sobre Utilidades de la riqueza mobiliaria presenten antes del 19 de febrero próximo, a las Administraciones de Contribuciones de las provincias o a

los alcaldes del punto de su residencia, si la tuvieran fuera de la capital, una declaración ajustada al modelo núm. 1, que se publica, en que consten los datos que se mencionan.

Espectáculos

Principal
Desde las 6 función de cine: «Venganza indostónica», «Excursión a Valldemosa» y una cómica.

Lírico
Compañía de zarzuela y opereta española.

A las 6.—«La Dogaresa».

A las 9'15.—«La Revoltosa» y «El niño judío».

Moderno
Desde las 5 y media sesión continua de cine: «La hija de la ley» y 4.ª jornada de «Dejarse o morir».

Asistencia Palmesana
Desde las 6 función de cine: 15 y último episodios de «El misterio de los trece» y «El marido de la Luisa».

LA MÁQUINA DE ESCRIBIR
PERSONAL

CORONA

reune las ventajas de
una máquina grande y sin
embargo vale únicamente:

500 Ptas.
VENTAS A PLAZOS

CASA BAR-LOCK
Quint, 7 — Teléfono 49
Palma

IMPRENTA DE «EL DIA»

Con el KRALAC Leche en polvo
se obtiene la leche más pura, más nutritiva y más alimenticia
que con la LECHE NATURAL y sus similares.
Pídase en Colmados, Droguerías y Farmacias.